
Э
то сейчас отлов рябчиков, кротов и сус-
ликов большинству современных людей 
известен по старым книжкам. В таежных 
деревнях дети (в основном мальчики) на-
чинали отлов рябчиков и клестов пример-

но с семилетнего возраста. Маленькие охотники-
промысловики занимались отловом птиц не для 
развлечения. Мясо дичи было источником 
полноценного животного белка. Мальчишки, 
а нередко и девчонки, регулярно совершали 
обход специально обустроенной охотничьей 
тропы — путика — с установленными ловушка-
ми. Вынимали добычу и снова настораживали 
простые, дешевые, но эффективные петельные 
самоловы. Рябчиков можно было сдавать заго-
товителю или употреблять в пищу. Пойманных 
клестов жарили на большой чугунной сковоро-
де, политой конопляным маслом. Летом дети 
ловили кротов и сусликов, а шкурки сдавали 
в заготовительную организацию. На зарабо-
танные деньги можно было купить недорогое 
ружье в сельском магазине. Ружья во времена 
исторического материализма и суровой власти 
продавались почти как обычные хозяйственно-
бытовые товары. Продавец сельмага просто 
записывала в охотничий билет покупателя се-
рийный номер ружья. Одностволки, двустволки, 
малокалиберные винтовки в сельмаге продава-
лись наряду с сапогами, топорами, граблями 
и телогрейками. Тут же можно было приобрести 
порох, дробь, гильзы. Практически в каждом 
деревенском доме было хотя бы одно охотничье 
ружье. Наводить его на человека даже в шутку 
было строго запрещено. Ребенок с дошкольного 
возраста усваивал эту простую истину и, по-
взрослев, учил младших родственников, а затем 
собственных детей. Поэтому охотничьи ружья 
редко фигурировали в криминальных сводках. 
Времена были интересные. Бабушка могла вы-
нести во двор деревенского дома одностволку, 
мешочек с патронами и крикнуть играющей 
детворе: «Ребята! Сходите-ка за рябчиками!» 
И мальчишки и девчонки приносили из бли-
жайшего леса пару-другую рябчиков, а попутно 
собирали грибы.

Городские дети также участвовали в охотах. 
В те времена отец и сын-школьник отправля-
лись в пригородном поезде на охоту, и их вид 

никого не удивлял. Дети знали с малых лет, 
как добывать или выращивать продукты пи-
тания. Руки мальчишек и девчонок, как и руки 
их родителей, умели обращаться с ручными 
инструментами, которые требуют осторожного 
обращения и известной сноровки: топор и пила, 
коса и серп, молоток, сапожный нож и тяжелый 
нож-косарь (бабий топор). Значимость подоб-
ных умений в военное и послевоенное время 
невозможно переоценить.

В наше время ситуация иная. Большинство 
людей уже давно живут в городах, и отноше-
ние к охотничьему оружию сильно изменилось. 
Ружье и винтовку многие видят только в кино, 
в основном в боевиках. В них дробовые охот-
ничьи ружья применяют не для охоты, а для 
перестрелок в городских кварталах. В дополне-
ние к этому детям предлагают многочисленные 
компьютерные «стрелялки» аналогичного со-
держания. По таким фильмам-поделкам под-
растающее поколение и судит об оружии охот-
ников и его возможностях. Из малокалиберных 
винтовок в школьном тире давно уже не стреля-
ют, а когда-то их продавали в спорттоварах как 
спортивный инвентарь.

Охота превратилась в недешевое хобби. 
Охотиться (правда, без ружья) можно только 
с 16-летнего возраста, а владеть даже праде-
довской одностволкой 32-го калибра, приоб-
ретенной когда-то в сельмаге, закон разрешает 
только с 21 года и лишь некоторым категориям 
граждан с 18 лет. Люди переселились в города, 
но подростков бессознательно тянет на при-
роду: в лес, горы, на побережья водоемов. По-
рыбачить в настоящее время возможно, а вот 
с охотой у подрастающей молодежи возникают, 
мягко говоря, сложности. Отсутствие возмож-
ности заниматься законной охотой привело 
к увлечению довольно странными занятиями. 
Стал популярен бушкрафт, а точнее, не сам 
бушкрафт — совокупность навыков для жизни 
в диких природных условиях с использованием 
минимума снаряжения, а его имитация, игра 
в него. Нашим детям внушают мысли о необхо-
димости приобретения недешевых специальных 
ножей для бушкрафта и выживания, которые 
имеют собственное название, как автомашина 
Остапа Бендера, а цену — как у хорошей комис-
сионной двустволки. Сами основоположни-
ки бушкрафта Х. Кефарт и М. Кохански 
пользовались обычными крепкими 
хозяйственными ножами среднего 
размера с накладными рукоятками 
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НАСлеДНИКИ ОХОТНИЧЬИХ КОСТРОВ

Рыбалка и охота знакомы многим с раннего детства. Удочку 
мальчишки и девчонки учатся держать в руках еще в дошкольном 
возрасте. С охотой дело обстоит иначе. До 1970-х годов занятие 
охотой и охотничьим промыслом было нормой для деревенских 
детей. 

Владимир ТЕТЕРА, фото автора

ПОДлеДНАЯ  
лОВлЯ КОРюШКИ 
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на трех заклепках. Подобный нож деревенский 
слесарь может сделать за пару часов из облом-
ка пилы, стамески или напильника. Городские 
родители не знакомят своих детей с простой 
истиной: маленький, хорошо отточенный топо-
рик для мелких плотницких работ превосходит 
любой тяжелый нож при выполнении большин-
ства работ в лесной зоне. При необходимости 
топориком можно подточить карандаш и разде-
лать тушу животного, срубить дерево, построить 
плот или лесной балаган. Таким инструментом 
деревенские дети начинали пользоваться еще 
в дошкольном возрасте.

Наши дети растут, но не имеют полноценного 
опыта пребывания в полевых условиях и не при-
обретают реальных походных навыков. Собрать 
рюкзак для похода, подобрать соответствующую 
экипировку, развести костер и сварить в котелке 
походную еду, построить укрытие от непогоды, 
оказать первую помощь пострадавшему или 
хотя бы самому себе — все это для подрастаю-
щего поколения, увы, «темный лес»…

Кто же виноват в создавшемся положении? 
Комплекс социально-экономических факторов, 
анализ которых потребует не одной дискусси-
онной статьи. Для исправления ситуации нужно 
предпринять необходимые меры. Нужна раз-
ветвленная сеть организаций для подростков, 
где они смогли бы получить начальные навыки 
походной жизни. Полевые условия, конечно, 
так же различаются между собой, как лесостепь 
и тайга. Начать можно и нужно с региона прожи-
вания. Дети незаметно повзрослеют. Кто-то из 
них станет увлеченным охотником и рыболовом, 
спортсменом-стендовиком, а кто-то будет умело 
применять полученные знания в турпоходах или 
просто на пикниках. В наше время навыки жиз-
необеспечения и выживания в сложных, а порой 
экстремальных условиях, к сожалению, могут 
пригодиться внезапно и неотвратимо.

Умение играть в «танчики» и заказывать еду 
на дом в два клика на смартфоне абсолютно 
бесполезно в определенных форс-мажорных 
обстоятельствах, таких как стихийное бедствие, 
ведение поисковых работ в лесу, поломка транс-
портного средства в безлюдной местности. Для 
разведения спасительного костра в сырую по-
году пригодится полученное на деревенских 
каникулах умение щепать лучину прабабкиным 
кованым косарем. Могут оказаться востребо-
ванными навыки маскировки, ориентирования 
в лесу, постройки шалаша, охотничьего скрадка, 
гусиного окопа, приобретенные в результате по-
ходов с дедом на охоту.

Согласно энциклопедическому определению, 
охота — это добывание диких зверей и птиц 

Занятие охотой как раз и начинается с желания 
человека добыть птицу или зверя. Но для начала 
ему нужно ознакомиться с опытом прошлых 
поколений охотников. Для обучения основам 
охоты и охотоведения (комплекс знаний об охо-
те и охотничьем хозяйстве) нужна специальная 
подростковая учебная литература в напечатан-
ном и электронном варианте — «Охотминимум 
для подростков». Учебник или интересную кни-
гу можно открыть в любой момент и освежить 
память. Нужны молодежные учебные фильмы 
о поведении человека в лесу и на водоеме, 
об охотничьей этике, повадках зверей и птиц, 
охотничьем оружии и снаряжении, о способах 
добывания и обработки добычи, об оказании 
медицинской помощи и самопомощи. Подоб-
ные знания и умения нужно получать из книг, 
учебных фильмов и практических занятий — 
как самостоятельных, так и под руководством 
опытного наставника. Знания и умения в любой 
отрасли человеческой деятельности эффектив-
нее всего получать непосредственно от учителя-
наставника. Самая лучшая книга об охоте даст 
комплексных знаний меньше, чем опытный 
учитель. С ролью наставника по охоте может 
справиться родитель или другой компетентный 
взрослый. Отношения «учитель — ученик», 
скрепленные родственными отношениями, по-
зволяют быстро и уверенно обучаться основам 
и тонкостям охоты. Вспомните опыт коренных 
народов Севера и Сибири. Ничто так не сближа-
ет людей, как совместное увлечение и трудовые 
усилия, особенно если они приносят обоюдное 
удовольствие.

Охотничьи собаки, особенно их щенки, от-
личные компаньоны для детей. Подросток лучше 
и быстрее познает природу и мир охоты вместе 
с растущим четвероногим товарищем по похо-
дам. Определенные породы охотничьих собак: 
пойнтеры, лабрадоры, бигли, эпаньоль бретоны, 
спаниели — дружелюбны, послушны, хорошо 
поддаются общей дрессировке и натаске. Их 
в первую очередь можно рекомендовать в каче-
стве домашнего питомца для детей.

Для развития у подростков охотничьих на-
выков нужно внести изменения в действующее 
законодательство. Охота на уток, гусей или тете-
ревов из скрадка, на вальдшнепиной тяге долж-
на осуществляться с 14-летнего возраста под 
руководством охотника с трехлетним стажем. 
Кроме того, ходовую охоту на рябчика, куропат-
ку, перепелку можно осуществлять при условии 
нахождения подростка-охотника на расстоянии 
не более 20 метров от охотника-наставника. Для 
охотников среднего школьного возраста реальна 
самоловная охота на рябчика, ондатру, норку 

и некоторые другие виды животных. Будет до-
статочно, если охотник-наставник и подросток 
пройдут совместный инструктаж по технике 
безопасности. И, конечно, юный охотник или 
охотница должны показать свои знания «Охот-
минимума для подростков». Кружки юных охот-
ников, тренировки по стрельбе из ружья, вин-
товки, охотничьего лука на спортивных стендах, 
в тирах помогут мальчишкам и девчонкам под-
готовиться к охоте. Из них получатся не только 
охотники, но и умелые, знающие и берегущие 
природу полевые работники: биологи, геологи, 
инструкторы по туризму.

Молодое поколение, приобщаясь к охо-
те, получит таким образом дополнительные 
адаптивные навыки. В этом и есть смысл 
охоты, охотничьих традиций. Перефразируя 
известные высказывания Жана Жореса и Гу-
става Малера, можно сказать следующее. 
Охотники — наследники костров предков. 
Наши охотничьи традиции — это поддержа-
ние и передача огня, а не слепое поклонение 
пепелищам. Из опыта прошлого мы берем 
огонь, а оторванные от Природы и охоты дети 
асфальтовых джунглей рискуют сохранить 
лишь остывший пепел.

В УГОДЬЯХ 
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САМые КРУПНые бОбРы
Охота на бобра — важная часть охотничьей 
культуры. В старину и по сей день у добытчи-
ков ценятся непременно крупные особи бобра 
с большой шкурой и струей. Однако оценить 
эти качества по размеру шкуры или весу струи 
довольно сложно: шкуру можно растянуть 
неприлично широко, струя бобра усыхает и 
теряет в весе до 40 %, а рассказы о 40-ки-
лограммовых бобрах уже стали былинной  
темой. 

В нынешнем 2023/2024 сезоне охоты на 
пушного зверя группой энтузиастов охоты и 
трофейного дела проведен сбор данных о че-
репных показателях добытых бобров по всей 
России. Охотникам предлагали самостоятельно 

провести таксидермическую обработку черепа 
и измерения кондилобазальной длины и скуло-
вой ширины черепа. При сборе данных учиты-
вали вес добытых бобров, пол, место добычи. 
Установлена зависимость: чем больше общий 
вес у бобра, тем больше у него череп. Из 23 
выбраны 7 наиболее крупных черепов, кото-
рые оценивались экспертами по охотничьим 
трофеям: александром Михнюком, антоном 
Кирьяновым, Дмитрием Тарасовым. Победи-
телей определяли по наибольшему количе-
ству баллов от суммы двух измерений черепа 
бобра. Рекорды распределены следующим  
образом: 

1 МеСТО: алексей Михайлович Мирон, Вла-
димирская область — 26,5. 

2 МеСТО: Дмитрий андреевич Фролов, Ка-
лининградская область — 26,3 и 26,4; 

3 МеСТО: Вячеслав Юрьевич Лукин, Вла-
димирская область — 25,7. Интересно, что 
второе и третье место заняли черепа, которые 
были добыты ружейным способом. На них 
имелись отверстия от крупной дроби, кото-
рые не привели к разрушению черепа, что не 
мешало проводить трофейную оценку. Десять 
самых крупных трофеев будут опубликованы в 
Книге рекордов российиских охотничьих тро-
феев (КРРОТ).

Андрей ПОНЯГА, фото автора

ВОлЧЬЯ СТАЯ УНИЧТОЖеНА
Охота состоялась 26 февраля 2024 года. Ме-
сто проведения — Вологодский муниципальный 
округ, урочище Норобово. Территория о/х «Во-
логодское» Вологодского районного отделения 
Региональной общественной организации Во-

логодское областное общество охотников и 
рыболовов (Вологодское районное общество 
охотников). 

Обнаружил стаю 24 февраля егерь участ-
ка алексей Вячеславов. В этот же день уда-
лось оперативно затянуть флажками большой 
оклад — 13 км по периметру. В установке 
флажков участвовали: егерь алексей Вячес-
лавов, охотники алексей Минин, александр 
Пятунин и председатель правления александр 
Чеблаков.

25 февраля уже большими силами удалось 
несколько раз разрезать флажками оклад. Вол-
ки остались в куске 0,9 км на 1,6 км. В охоте 
участвовало 52 человека, десять из которых 
пошли в загон. К номерам выскочило 7 вол-
ков, и все они были добыты. Один волк про-
скочил между загонщиками и пробежал через 
флажки. 

Александр ЧЕБЛАКОВ, фото автора

РОГ-ИНФОРМ
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Вот такие огромные волки 
обитают в Вологодской области. 

В конце февраля  охотники 
Вологодского районного 

общества охотников офлажили 
и уничтожили очередную стаю 

серых хищников (см. стр. 2) 

Фото Александра ЧеблАКОВА

ТРАДИЦИИ  
И СОВРеМеННОСТЬ
Традиционная охотничье-рыболовная выставка 
«Мир охоты, рыбалки и активного отдыха» в те-
чение четырех дней работала в «Крокус Экспо». 
В ней принимали участие ведущие компании, 
связанные в охотой, рыбалкой и туризмом. 

Значительное количество участников со 
всей России и из-за рубежа собрались в пави-
льоне № 1, чтобы воплотить свои идеи в жизнь, 
продемонстрировать последние достижения и 
представить уникальную продукцию. Произво-
дители рыболовных снастей, специалисты по 
охотничьему снаряжению, создатели стильной 
одежды и обуви, разработчики товаров для 
охоты, рыбалки и туризма, производители ло-
док и моторов представили свою продукцию 
охотникам и рыболовам. 

Манки, чучела, профиля, засидки, ножи, топо-
ры, рюкзаки, охотничья одежда и обувь особенно 
актуальны накануне сезона весенней охоты. 

Известный охотник на водоплавающих 
Юрий Сидоров из Рязанской области не толь-
ко продемонстрировал манки собственного 
изобретения, но и дал мастер-класс, как гра-
мотно их использовать на охоте, как привлечь 
на верный выстрел гусей и посадить к скрадку 
селезней кряквы и других видов уток.

Охотники могли выбрать искусственные 
скрадки для охоты, чучела и профиля уток и 
гусей. Могли договориться с заводчиками о 
приобретении подсадных уток. Все это особен-
но актуально в преддверии весенней охоты.

Большую часть выставки занимала рыбо-
ловная тематика. Здесь можно было не только 
приобрести новейшие и эффективные рыбо-
ловные снасти, но и поучаствовать в темати-
ческих семинарах. а темы были самые раз-
нообразные.

• Большие приманки: как оснащать, какие 
использовать снасти, где искать рыбу.

• Тенденции качества снастей на линии вре-
мени (новые технологии, материалы, износо-
стойкость снастей).

• Лидеры рынка в соотношении «цена — 
качество»: взгляд эксперта.

Большое внимание было уделено рыбо-
ловному спорту. Профессионалы обсуждали 
темы:

• Рыболовное законодательство в теории и 
на практике.

• Проблемы и перспективы официального 
рыболовного спорта в России.

• Уровень проведения региональных и все-
российских соревнований.

• Международные соревнования по фидеру 
в 2024 году.

• Отборы в сборную России по фидеру.
Наш стенд «Охота и Рыбалка XXI век» пред-

ставлял журнал с аналогичным названием, «Рос-
сийскую охотничью газету» и сайт Охотники.ру.

Здесь можно было приобрести последние 
номера наших изданий и оформить подписку 
на них. 

ЭФФеКТИВНОСТЬ 
ОХОТНИЧЬеГО 
ХОзЯйСТВА. ЧТО ЭТО?
29 февраля в день открытия выставки «Охота 
и рыболовство на Руси» состоялся круглый 
стол, который организовал и провел Росохо-
трыболовсоюз — один из основных участников 
деловой программы выставки.

цель встречи — обсудить методы оценки 
эффективности охотничьего хозяйства, кото-
рые существуют на сегодняшний день. Какие 
же методы контроля наиболее эффективны 
и что из этого действительно применяется на 
практике?

Модератор встречи заместитель президента 
ассоциации «Росохотрыболовсоюз» андрей 
Сицко начал обсуждение с короткой справки о 
том, как обстоят дела с оценкой деятельности 
в области охоты.

На примере одного из охотничьих видов 
(речь идет о лосе) было показано, что Россия, 
имея самую большую популяцию этих живот-
ных в мире, добывает всего 3 % от его числен-
ности, в то время как его добыча в соседних 
Белоруссии, Финляндии, Эстонии составляет 
от 20 до 50 %, причем уменьшения количества 
лосей там нет. Популяции стабильны, кормовая 
база не страдает, вред природе не наносится.

В нашей стране каждый из охотпользова-
телей при заключении охотхозяйственного 
соглашения подписывается под длинным спи-
ском обязанностей и становится объектом при-
стального внимания соответствующих органов. 

Об эффективности использования лосей или 
росте числа оказанных услуги речь не идет. 

Согласно приказу Росприроднадзора, про-
верочный лист, которым пользуются прове-
ряющие органы, содержит 74 вопроса, плюс 
многочисленные  подпункты. В итоге общее 
число проверяемых позиций доходит до сотни. 
Все это касается проверок владельцев только 
закрепленных охотугодий. а кто контролиру-
ет выполнение всех обязательств в общедо-
ступных угодьях, остается неясным. То есть 
там аналогичную хозяйственную деятельность 
(учеты дичи, например) ведут уполномоченные 
органы субъектов РФ. Ведь уполномоченные 
органы не могут проверять сами себя. 

Интересную мысль высказала Ольга Юрьев-
на Вихрова, которая на этой встрече представ-
ляла конечного пользователя услуг — самого 
охотника. «Показатели суммарного годового 
оборота в сфере охотничьего хозяйства РФ не 
отражают реального значения отрасли в эконо-
мике, — заметила она. — Никто не учитывает 
затраты, которые включают в себя приобрете-
ние охотничьего снаряжения, транспорта и объ-
ектов недвижимости, содержание охотничьих 
собак, расходы на охоту в других субъектах РФ 
и за рубежом, образовательные и спортивные 
мероприятия, страхование, тематические ме-
диапродукты».

Возможно, понимание общей картины из-
менило бы существующее сегодня отношение 
к охоте как к чему-то не слишком важному для 
экономики и заставило бы власти развернуться 
лицом к охотникам и охотпользователям.

Разобраться, почему так происходит, попро-
бовал Дмитрий Вачугов, директор Шатурского 
охотхозяйства МООиР. По его словам, прежде 
чем требовать от охотпользователя соблюдения 
прописанных норм, необходимо разобраться в 
цели, которую мы преследуем. Охраняем или 
используем? Или всё вместе? Современное ре-
гулируемое охотничье хозяйство само по себе 
является эффективным механизмом охраны 
природы, оказание услуг ни в коей мере не про-
тиворечит природоохранной функции охоты.

Это особо подчеркнула и президент ассоциа-
ции Татьяна Сергеевна арамилева, заметив, что 
именно охотники и охотпользователи больше 
всех заинтересованы в том, чтобы зверя в лесу 
становилось больше, и именно они проводят 

все необходимые для этого мероприятия. При 
этом известны случаи, когда обычные егеря, 
которые защищают лес от браконьеров, стано-
вятся их жертвами. В прошлом году был принят 
закон о страховании госохотинспекторов, есть 
надежда, что дойдет очередь и до остальных. 

В заключение все присутствующие догово-
рились составить перечень основных вопросов, 
которые требуют более пристального внимания 
и нуждаются в доработке. Вот основные из 
них:

— определение цели существования от-
расли и разработка ясной стратегии ее вы-
полнения с контрольными точками и правами 
исполнителей;

— обоснование необходимости перечня из 
100 и более вопросов для проверки охотполь-
зователя;

— поиск путей для оценки общей экономи-
ки отрасли;

— дальнейшая работа по госстрахованию 
производственных охотничьих инспекторов.

Пресс-служба Ассоциации  
«Росохотрыболовсоюз»

РОГ-ИНФОРМ

ФОТО

НОМеРА Начинается весенний сезон охоты.  Ждем от вас интересных  фотографий.  Лучшие  
из них будут опубликованы как «Фото номера». 
Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 
приложите короткий текст (где, когда и как проходила 
охота). Фотографии в электронном виде присылайте  
на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru  
с пометкой «Фото номера». При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна),

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Евгений ЕРШОВ, биолог-охотовед, МГО ВФСО «Динамо»

С 
1992 года использование общественности 
в этих целях отменили и штатным егерям, 
охотоведам и директорам общественных 
и частных охотхозяйств запретили носить 
личное охотничье оружие для самообо-

роны в неохотничье время. Это продолжалось 
10 лет, пока не ввели «производственный охот-
ничий контроль» (далее ПОК), но только для 
штатных работников, общественных и частных 
охотхозяйств, осуществляющих функции охра-
ны, причем получение подобного права было 
обусловлено сложными и обременительными 
условиями и требованиями. Например, экзамен 
по ПОК содержал 600 вопросов, хотя главное 
в этом опасном деле вовсе не обширные био-
логические и юридические знания, а ответствен-
ность и смелость подойти в безлюдной местно-
сти к вооруженным нарушителям и потребовать 
их документы на право охоты. Кстати, в подоб-
ной экстремальной ситуации вполне реально 
получить от браконьеров вместо документов 
нечто совершенно иное, особенно если попались 
серьезные люди и на серьезном деле… Также 
снижает энтузиазм и то, что раньше у обще-
ственных инспекторов и егерей была еще и ма-
териальная заинтересованность в этом деле 
(они получали поощрения до 50 % от суммы 
штрафов и исков).

Кроме того, всегда имеет место текучесть ка-
дров в охотхозяйствах. При увольнении работни-
ка все усилия по получению права охраны угодий 
в виде ПОК пропадают, и все надо начинать снача-
ла. Для чего были созданы все эти трудности?

В последнее время в данном вопросе стала 
проявляться новая тревожная и очень опасная 
тенденция, связанная с попыткой законода-
тельного принуждения использования штатных 
работников охотхозяйств для выполнения гипер-
трофированно большого объема функций охот-
надзора за счет других служебных обязанностей. 
Наверное, по аналогии с лесным ведомством, 
которое уже длительное время пытается обязать 
охотпользователей и их ресурсы к тушению лес-
ных пожаров. Мы не против разумной помощи, 
однако не стоит забывать то обстоятельство, что 
у общественных охотничьих организаций и их 
охотхозяйств в результате негативных законода-
тельных реформ с 2012 года более чем два-три 
раза обвалилось финансирование (из-за введе-
ния монопольного единого госбилета). А ведь 
они и раньше не очень-то шиковали. В итоге 
возможности сократились на порядок.

Так, после многолетнего полного запрета 
охранять госохотфонд в своих угодьях власти 
вдруг решили резко сменить тактику и броси-
лись в другую крайность: теперь они увязывают 
предоставление этого естественного права с не-
померно большим и обязательным объемом 
работы в этом направлении с использованием 

штатного персонала, транспорта, оснащения 
и финансовых ресурсов охотпользователей.

Теперь по приказу МПР России от 30.08.23 
№ 558 «Об утверждении порядка осуществления 
ПОК» с сентября 2023 года все охотхозяйства 
обязаны будут бросать все неотложные дела 
(в разгар основных охотничьих сезонов) и на 
60–80 % переключать свои силы и ресурсы ис-
ключительно на проведение рейдов по борьбе 
с браконьерством. Цели вроде бы и благород-
ные, но охотпользователей терзают смутные 
сомнения в их адекватности и искренности. 

Как можно увязать и объяснить эти взаи-
моисключающие шараханья? И какие могут 
быть предложения по выходу из этого явно не-
нормального предложения? Например, можно 
возродить забытый полезный опыт советского 
прошлого, когда этот вопрос решался за счет 
формирования общественного охотнадзора. 
Снова появились бы добровольные помощники, 
которых можно будет на 100 % использовать ис-
ключительно в целях борьбы с браконьерством.

Странно, например, когда еще нестарый во-
енный пенсионер, имеющий высшее юридиче-
ское образование, оперативные навыки, опыт, 
не может иметь права быть общественным ин-
спектором.

До настоящего времени все охотпользова-
тели прилагали большие усилия для получения 
своим штатным работникам права ПОК (неко-
торые сдуру достигли 100%-ного результата), 
однако в новых правовых условиях это будет 
означать реальный шах и мат их охотхозяй-
ственной деятельности, т.к. кроме функций 
охраны в охотхозяйствах, особенно высокоор-
ганизованных, все работники имеют большую 
ежедневную нагрузку по разнообразной охот-
хозяйственной деятельности (воспроизводство, 
биотехния, учеты, обслуживание охотников, 
охотустройство, хозработы и т.д.).

На практике ПОК осуществляется всегда 
и везде, постоянно и попутно, в любое время дня 
и года во время всех видов охотхозяйственной 
деятельности (в т.ч. и при проведении плановых 
охот, а также в выходные и праздничные дни) 
при появлении в подведомственных угодьях 
подозрительных людей, транспорта, стрельбы, 
работающих по зверю охотничьих собак, посту-
пивших сигналах о браконьерстве и т.д.

В связи с изложенным, если не удастся оста-
новить этот беспрецедентный и откровенный 
накат, то необходимо будет срочно до сентября 
2024 года отказаться для большинства работни-
ков от этого права, полученного с таким боль-
шим трудом, оставляя в каждом охотхозяйстве 
не более одного-двух инспекторов ПОК (целе-
сообразно только директора и охотоведа).

В указанном приказе МПР России допол-
нительно зачем-то вводится требование обя-

зательных «рейдовых заданий» (п. № 8 При-
ложения № 1), которые утверждаются только 
охотпользователями и без которых осуществле-
ние ПОК будет запрещено даже при получении 
сигнала о браконьерстве и даже при наличии 
удостоверения и нагрудного знака ПОК (т.е. пол-
ная их девальвация)…

Следует отметить в лучшем случае вопиющий 
бюрократизм и формализм данного одиозного 
требования, связанного якобы с некомпетентно-
стью в данном вопросе исполнителей приказа 
по порядку осуществления ПОК. «Рейдовое за-
дание» (или патрульная путевка по борьбе с бра-
коньерством) раньше иногда давалось лишь 
группам неопытных общественных инспекторов 
(не только охотничьих), где указывались время, 
место, участок, маршрут, цели и методы (как 
методичка и рекомендация в помощь). Но ин-
спектора ПОК — это опытные штатные работни-
ки охотхозяйств (егеря, охотоведы, директора), 
которые досконально знают обстановку в под-
ведомственных угодьях и свое дело. Выходит, 
теперь директора охотхозяйств сами себе долж-
ны давать еженедельно письменные конкретные 
задания? И почему только недельные? А если 
оперативные сведения по браконьерству резко 
изменят обстановку и счет пойдет на часы и ми-
нуты, то реагировать на новые обстоятельства 
до конца недели будет уже незаконно? Рейдовые 
задания будут блокировать инициативу и обстоя-
тельства охотнадзора.

Кроме того, директор охотхозяйства ответ-
ственен за ПОК и является только представите-
лем охотпользователя. Он не юрлицо, не имеет 
печати, бланка, и рейдовое задание не будет 
официальным документом. Кстати, не дано 
и нормативное толкование рейда. Это групповое 
или индивидуальное мероприятие? Методы? Вот 
засада — это рейд (или проверка документов 
у случайно встреченного охотника в угодьях)? 
Указанным приказом (в п. № 9) это рейдовые 
задания, директивно предписано давать еже-
недельно в течение всего года всем инспекто-
рам ПОК и при обязательном выполнении ми-
нимально установленного количества рейдов 
в течение недели не менее двух дней в будни 
и одного в выходные и даже праздничные дни. 
Однако по КЗОТ любому работнику полагаются 
два выходных в неделю и ежегодный отпуск 28 
дней. Бывают случаи, когда работник находится 
на бюллетене. Бывают неохотничьи сезоны (лето) 
или охотничьи, но аномально-погодные или иные 
условия, когда плановые мероприятия по охране 
проводить невозможно или нерационально.

После многолетнего полного запрета охра-
нять свои угодья и госохотфонд вызывает 
удивление требование об обязательной ра-
боте не менее одного дня в каждый из двух 
праздничных дней, что не согласуется с КЗОТ 
и с планами самих работников. Это требование 
необходимо по КЗОТ компенсировать отгулами 
или оплатой в двойном размере. Насколько это 
законно? Хотя Минюст лихо утвердил…

В итоге каждую неделю в течение всего года 
директивно предписывается всем директорам, 
охотоведам и егерям работать в сфере ПОК ми-
нимум три дня из пяти рабочих (а в случае двух 
дневных праздников и все четыре дня). Не мно-
говато ли будет, т.к. на все остальные много-
численные ежедневные виды охотхозяйственной 
деятельности остается всего один-два дня?

Необходимо напомнить, что ПОК дает право 
охотпользователям только осуществлять данную 
деятельность по охране госохотфонда, но не 
диктовать юрлицу важнейшие нормы трудовых 
отношений и использования их ресурсов, тем 
более что в структуре общих затрат охотхозяйств 
на оплату труда с налогами, связь, транспорт, 
форменную и спецодежду иное оснащение при-
ходится 70-80 % и более всех расходов.

Согласно законодательству право распоря-
жения, использования собственного персонала, 
имущества и ресурсов входит в исключительную 
компетенцию юрлица любого хозяйственного 
объекта, а не вышестоящего госведомства.

В связи с вышеизложенным появляются весь-
ма обоснованные подозрения, что последователь-
но вводимая, сомнительная нормативная практика 
по формированию охраны госохотфонда силами 
ПОК направлена вовсе не на стимулирование ис-
полнителей и охотпользователей на успешное 
решение заявленных благородных целей, а напро-
тив, к их добровольному (скорее вынужденному) 
отказу от этой необходимой деятельности из-за 
сознательно создаваемых, крайне обременитель-
ных, затратных и деструктивных требований.

Хотелось бы услышать мнение охотничьей 
общественности по данному вопросу, а также 
вспомнить призыв политрука Клочкова у разъ-
езда Дубосеково: « Велика Россия, а отступать 
некуда — позади Москва».

Негосударственная система охраны любых угодий (охотничьих, 
лесных, рыболовных) и борьба с браконьерством в России 
существовала и успешно работала несколько столетий.  
В советское время широко использовалась общественность: 
работники общественных охотхозяйств, общественные 
охотрыбинспекторы, зеленые патрули, дружинники и пр.

Не МыТЬеМ,
ТАК КАТАНЬеМ 

В белАРУСИ 
ОТКРылАСЬ ОХОТА 
В Беларуси стартовал весенний сезон охо-
ты на пернатую дичь, который продлиться 
до 12 мая. Согласно разъяснениям Госу-
дарственной инспекции охраны животно-
го и растительного мира при президенте 
Республики Беларусь, с 9 марта разре-
шена охота на гусей и селезней уток, а с 
16 марта — на самцов вальдшнепа на тяге. 
С 20 марта по 10 мая разрешена охота на 
самцов глухаря (за исключением Брест-
ской и Гродненской области) и тетерева 
на токах. 

Конкретные сроки открытия и закрытия 
весеннего сезона на гусей и селезней уток 
каждое охотхозяйство вправе устанавли-
вать самостоятельно, в зависимости от на-
личия объектов охоты в угодьях. При этом 
общая продолжительность охотсезона на 
эти виды не должна превышать 28 дней. 

В этом году, как отмечают на местах, 
пролет мигрирующих птиц начался значи-
тельно раньше обычного, поэтому даже 
первые дни нового сезона для многих вы-
бравшихся в поля уже оказались резуль-
тативными. Самая большая концентрация 
гуся фиксируется в центральной части Бе-
ларуси и на Гомельщине. В соответствии 
с Правилами охотникам разрешено до-
бывать: гуся белолобого, гуся-гуменника, 
гуся серого, канадскую казарку любого 
пола, самцов уток кряквы, свиязи, гоголя, 
широконоски, чернети хохлатой, чирка-
трескунка, чирка свистунка и утки серой. 
Весеннюю охоту на гусей и селезней уток 
проводят из засады и только с подмани-
ванием (с помощью манков, подсадных 
птиц или чучел (профилей) в светлое время 
суток, за исключением периода времени с 
12:00 до 18:00.

Также стоит напомнить, что при любом 
законном нахождении в охотугодьях с це-
лью охоты можно добывать волка, шакала, 
лисицу, енотовидную собаку, ворону серую, 
сороку способами и орудиями охоты, раз-
решенными для охоты на те виды, которые 
указаны в охотничьей путевке. В качестве 
орудий охоты разрешено использовать 
гладкоствольное охотничье оружие, заря-
женное патронами, снаряженными дробью. 
Для розыска и подачи добытой дичи до-
пускается использование охотничьих со-
бак: терьеров, такс, легавых, спаниелей, 
ретриверов, водных собак.

Что касается лодок, то в период запрета 
на использование гражданами маломерных 
судов в рыболовных угодьях в весенний се-
зон охоты охотникам разрешается исполь-
зовать маломерные суда без двигателей 
для установки и (или) снятия подсадных 
уток, чучел, профилей и подъема добытой 
дичи. 

Андрей КОРАБЕЛЬНИКОВ
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15 охотхозяйств в 2 зонах

УСПЕШНАЯ ОХОТА 
на глухаря, тетерева, вальдшнепа

Тур 3–5 дней
24.04. – 03.05.2024 г.
01.05. – 10.05.2024 г.

Тел./факс: 8332 / 637-600; 633-044 
8-912-734-16-79
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Илья АНТОНЮК, фото автора и Александра КУЗНЕЦОВА

В
аленки с шерстяными носками, пре-
красно зарекомендовавшие себя зимой 
в средней полосе, на здешний климат 
рассчитаны не были. А ведь мне пред-
лагали переобуться в национальную  

обувь — кисы, сделанные из оленьих шкур. Зря 
я тогда отказался. Хорошо, что наш проводник 
все-таки заставил надеть войлочную малицу 
поверх зимнего костюма, множество раз про-
веренного ладожскими ветрами… 

Метель прекратилась так же внезапно, как 
и началась. Снегоходы выскочили из леса на бо-
лото, конца и края которого не было видно. 
Проехав несколько сотен метров, мы остано-
вились у огромной высохшей сосны, к которой 
были прибиты оленьи рога.

— Сейчас жертву духам приносить будут 
и спрашивать позволения проехать по их зем-
лям, — провожая глазами двух ненцев, на-
правившихся к сосне, сказал сотрудник отдела 
лицензионно-разрешительной работы подпол-
ковник полиции Дмитрий Беляев. — Мы всегда 
здесь останавливаемся, даже когда одни едем.

С этими словами Дмитрий Владимирович 
положил на торчащий из снега пень бутерброд 
с салом и выплеснул кружку горячего чая.

— Ненцы тут веками жили, они хозяева 
здешних земель, а мы, выходит, гости. Так что 
хочешь не хочешь, а считаться с местными обы-
чаями и неписаными законами надо. Так что 
сначала мы духам дары преподнесли, а теперь 
можем и сами перекусить. До становища, куда 
мы держали путь, осталось совсем чуть-чуть, 
километров двадцать.

У Александра Сэротэтто небольшое по мест-
ным меркам стадо, всего около пятисот оленей, 
но этого семье вполне хватает, чтобы не только 
прокормиться, но и безбедно жить. Блага циви-
лизации не чужды коренным ненцам, даже тем, 
кто по-прежнему живет в чумах и пасет оленей. 
Новенькие японские и отечественные снегоходы, 
дизель-генераторы, электрическое освещение, 
«Триколор ТВ» и спутниковая связь не мешают 
им жить так же, как веками жили их предки. 

— День добрый, Александр Нядманович, — 
обратился к хозяину стойбища (и своему старо-
му знакомому) майор Беляев. — Вот и до вас 
мы с проверкой добрались. Сейчас будем про-
верять, надежно ли сейф прикручен к стене 
чума и какой системы сигнализация у вас, как 
у владельца оружия, установлена. 

— Уж поверьте, товарищ начальник, сигна-
лизация надежней некуда: еще за пятнадцать 
минут до вашего приезда вся свора лаять на-
чала, предупреждая, что чужие едут, — тоже 
в шутку ответил Александр Нядманович. — Ну 
что, проходите в чум. Сначала вас, гости до-
рогие, моя хозяйка накормит и чаем напоит, 
а уж после, будучи сытыми, будем о делах да 
об оружии говорить…

За чаем Дмитрий Владимирович рассказал со-
бравшимся ненцам о том, что уже несколько лет 
действует государственная программа «Оружие», 
согласно которой любой может сдать нелегальное 
оружие за приличное вознаграждение, и негоже 
в наше время с нелегальными стволами по тундре 
бегать. Было видно, что, глядя в прейскурант, 
ненцы серьезно призадумались, высчитывая, 
сколько можно выручить, если сдать товарищу 
подполковнику свои нелегальные ружья… 

Выбрав момент, я обратился к Александру 
Нядмановичу с просьбой показать паспорт, 
чтобы без ошибок переписать имя и фамилию. 
Документ открылся на странице с пропиской. 
Взгляд скользнул по записи, я перевернул ли-

Снегоходы второй час прорывались сквозь бушующую метель. 
Сказать, что было холодно, — ничего не сказать. Пальцы на ногах 
я не чувствовал уже давно, и уже всерьез опасался, что могу их 
отморозить. 

ОХОТНИЧИЙ ГЛОБУС

ПРОПИСКА — ТУНДРА

сток и принялся переписывать имя и фамилию. 
Стоп! Что-то с документом было не так. Я про-
бежался по всем строчкам, затем машинально 
перевернул страницу и понял, за что зацепился 
глаз. В штампе о регистрации значилось: «Тун-
дра, Надымский район». 

— Вот в таких условиях и приходится рабо-
тать, — не дожидаясь вопроса, прокомментиро-
вал мое изумление Дмитрий Владимирович. — 
У многих местных охотников такой домашний 
адрес: ни города, ни улицы, ни дома с квартирой. 
Просто тундра. Просто Надымский район, кото-
рый, кстати, по своим размерам будет побольше 
Швейцарии и Голландии вместе взятых… 

Поблагодарив хозяев за обед (бульон из оле-
нины, запеченые оленьи мозги и строганина из 
муксуна), мы вышли на улицу. Сегодня нам надо 
было успеть посетить еще два стойбища.

— Вот в таких условиях и приходится ра-
ботать, — поздно вечером, загнав снегоходы 
в гараж, повторил Владимир Дмитриевич. — 
Обыски проводить практически бессмысленно, 

поэтому по большей части ведем разъяснитель-
ную работу: выманиваем потихоньку у насе-
ления нелегальные стволы, а их, уж поверьте, 
у ненцев припрятано немало…

В любом сувенирном магазине на Ямале 
вам бросится в глаза шуточная надпись: «Я 
выжил там, где мамонты замерзли!» Фраза 
эта красуется на футболках и кружках, ча-
сах и рюмках, тарелках и магнитах. По попу-
лярности с ней может конкурировать только 
официальное заявление: «Наш город — го-
род газодобытчиков и строителей». Не купить 
себе на память подобные сувениры невозмож-
но, особенно если вы посетили Ямал зимой 
и сполна насладились здешним климатом, 
который, мягко говоря, суров. Зимы здесь 
длятся по семь-восемь месяцев, а мороз под 
–50 °С в январе — феврале, и снег в июне — 
это скорее норма, чем аномалия. И вот в этих 
суровых условиях живут, работают и несут 
службу представители всех национальностей 
нашей необъятной Родины.
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П
ри ограниченном бюджете ориенти-
роваться придется на отечественные 
двустволки Ижевского или Тульского 
заводов, которые, увы, разнообразием 
не блещут, хотя это оружие надежно, 

безопасно и прочно.  

РАЗБОР РУЖЕЙ
В начале ХХ века различали ружья низкого, 
среднего и высокого разбора. Это архаичная 
терминология рекламных проспектов еще до-
революционной России. В наше время следует 
скорее различать дешевое оружие серийного 
промышленного производства. Оружие из-
вестных фирм, производящих комплектующие 
тоже индустриальными методами, но ружья из 
них собираются высококвалифицированными 
мастерами и доводятся вручную до самых вы-
соких кондиций. Наконец, продолжают работать 
давно заслужившие славу лучших оружейников 
ремесленные мастерские, изготавливающие 
ружья исключительно на заказ, под конкретного 
покупателя, в соответствии с его мерками и 
пожеланиями. Некоторые комплектующие эти 
фирмы тоже могут производить на станках или 
закупать у промышленных фирм (замки, ство-
лы), чтобы доводить их затем до ума вручную. 
Исполнение такого заказа может растянуться на 
два года и более, и стоить он будет несколько 
десятков тысяч долларов. Такие фирмы есть 
в Великобритании, Испании, во Франции и в 
других странах с многовековыми традициями 
ремесел. В России до революции были, но тра-
диции эти давно утрачены. 

В советское время производимые нашими 
заводами ружья различались, как ружья «ря-
дового исполнения», то есть серийные, из при-
ходящих в сборочный цех комплектующих, про-
шедших ОТК. Были также ружья «экспортного» 
исполнения, которые собирали лучшие мастера 
из отобранных ими лично комплектующих, цена 
на них была выше, но не заоблачной. Наконец, 
были ружья в «орнаментном», «штучном», «по-
дарочном» и т.п. исполнениях, которые собира-
ли, как и «экспортные», из строго отобранных 
самим мастером комплектующих, после чего 
они проходили  художественную отделку вруч-
ную. Последняя была обильной и могла вклю-
чать гравировку, инкрустацию и художественную 
резьбу на деревянных деталях, что поднимало 
цену ружья в несколько раз. Украшательство, 
к сожалению, ничего к боевым свойствам не 
добавляет: ружье все равно остается серийным 
промышленным изделием. И на ломового битю-
га можно надеть расшитую жемчугом и золотом 
уздечку, но рысаком он не станет. Тем не менее 
при рассмотрении возможной покупки ружья 
в комиссионке приоритетное внимание стоит 
обратить именно на эти категории из-за более 
квалифицированной сборки и строго отобран-
ных сборщиком комплектующих.

Стоит также обратить внимание на появив-
шиеся при заводах фирмы, которые исполняют 
индивидуальные заказы. Так, при Ижмехе лет 
20 назад работала фирма «Стрела», которая 
собирала ижевские ружья серийных моделей 
на заказ, то есть по меркам заказчика и в соот-
ветствии с его пожеланиями в пределах, не вы-
ходящих за рамки конструктивных параметров 

данной модели. Можно было заказать нужную 
клиенту комбинацию дульных сужений или 
даже вторую пару стволов и их длину, выбрать 
сорт дерева для ложи и рисунок гравировки. 
Заказ исполнялся оперативно и приходил по 
почте. Это достойный внимания вариант: за по-
ловину цены самой дешевой иномарки получить 
аккуратно собранное, со вкусом отделанное и 
изготовленное по вашим меркам ружье, да еще 
со второй парой стволов в твердом футляре!  

Качественные двуствольные ружья произво-
дил ЦКИБ — как по индивидуальным заказам, 
так и мелкими сериями. Оружие это появлялось 
и в розничной продаже. Оно обладало высокой 
живучестью, и сегодня не исключена встреча с 
некоторыми экземплярами в комиссионной тор-
говле. Лет двадцать назад я связывался с этим 
предприятием в намерении заказать там ружье, 
но представитель ЦКИБа ограничился отпиской 
на мой запрос, из которой я понял, что никаких 
индивидуальных пожеланий предприятие не ис-
полняет и даже мерку с заказчика не снимает. 
Возможно, сегодня дело обстоит иначе, а тогда я 
от своего намерения отказался. Базовые верти-
калки ЦКИБа (МЦ5, МЦ6, МЦ7) разработаны были 
еще в 50-е годы и, усовершенствованные позже, 
получили цифровой индекс 10 перед номером 
модели: МЦ105, МЦ106 и т.д. В 12-м калибре 
все эти модели весят за 3 кг, но производились 
они также в 16-м и 20-м калибрах и имеют соот-
ветствующую этим калибрам массу. Так ружье 
МЦ7-12 весило в пределах 3,0–3,3 кг, МЦ7-16 — 
2,8–3,0 кг, а МЦ7-20 — 2,6–2,9 кг. МЦ6-20 имеет 
массу от 2,6 до 2,8 кг. Дульные сужения в 20-м 
калибре ружей с индексом МЦ: в нижнем 0,5 и в 
верхнем 0,8 мм. Длина стволов при этом 675 мм, 
что делает ружье маневренным.

Это хороший вариант для ходовой охоты, но 
следует учитывать, что даже в столице выбор 
боеприпасов 20-го калибра несравнимо беднее, 
чем в 12-м и 16-м. Где-нибудь в глубинке вообще 
ничего не найти. Собственноручное снаряжение 
патронов тоже непростой вариант, поскольку и 
приборы для снаряжения, и все необходимые 

комплектующие, такие как гильзы и пыжи 20-го 
калибра, большая редкость в магазинах.

Из советских подержанных ружей я бы с боль-
шой осторожностью отнесся к  ТОЗ-34. В схеме 
частичной разборки-сборки вопреки утвержде-
ниям никаких сложностей нет. Плохо другое: 
слишком строгие чоки больше 1,00 в обоих ство-
лах вопреки маркировке «чок – получок». Неиз-
меняемый от калибра к калибру вес: ТОЗ-34-28 
весит ровно столько же, сколько ТОЗ-34-12. За 
полсотни лет существования этих ружей я так и 
не нашел ответа на вопрос, зачем тогда 28-й ка-
либр? И еще у этой модели есть конструктивный 
дефект — врезка металла в дерево ложи решена 
неудачно: металлическая коробка УСМ вставля-
ется в дерево так, что отдача постоянно работает 
на расклинивание и после хвостовика в конце 
концов появляется трещина в шейке ложи. Зна-
чительно прочнее и вообще интереснее модель 
ТОЗ-25, выпускавшаяся три года в 60-е пока не 
пришла им на смену первая вертикалка ТОЗ-34. 
Не все новое лучше старого! 

Среди подержанных ружей могут встретить-
ся и немецкие ружья «Зауэр», которые после 
войны ввозились в СССР по репарациям. Каче-
ством они уступали довоенным изделиям той 
же марки, хотя все равно оставались достойным 
и по-немецки аккуратным оружием. До сих пор 
живы легенды о ружьях «Зауэр 3 кольца». Такой 
модели на самом деле никогда не было, так 
как пресловутые кольца были лишь клеймом 
определенной марки стали. А ружейная немец-
кая сталь обладала при многих достоинствах 
одним неприятным свойством — склонностью к 
коррозии, а каналы стволов немцы не хромиро-
вали. Приобретая такое ружье, надо понимать, 
что после каждого выхода с ним в поле вам 
придется тщательно драить стволы. А потом 
еще, еще и еще. Иначе наутро вы обнаружите в 
стволах слой ржавчины. 

Что до современных импортных ружей, то 
здесь проблема подобрать оружие под ваши 
требования решается куда как легко — были 
бы деньги! Если ружья с необходимыми ха-
рактеристиками в имеющемся ассортименте 
нет, можно съездить за границу, поискать или, 
если есть хорошие знакомые, разместить через 
них заказ по каталогу, а когда он будет готов, 
приехать за ружьем. 

Выбирать следует не «наиболее универсаль-
ное», как иногда советуют, а подходящее именно 
вам ружье. Если вы практикуете разнообразные 
охоты, лучше для каждой приобрести специаль-
ное ружье, ведь по закону их может быть пять. 
Лично я владею тремя. Тяжелый полуавтомат 
12-го калибра использую только на осеннем про-
лете водоплавающих, двустволка-вертикалка 
12-го калибра со стволами 68 см с дс-0,25 и 0,75 
и весом 2,850 г — для ходовых охот. Я мог бы 
этим ограничиться, но 25 лет назад по случаю 
приобрел за очень скромную цену изящную го-
ризонталочку 16-го калибра с классическими 
линиями, массой 2,650 г, со стволами длиной 
66 см и дс 0,00 в правом и 0,15 мм в левом. Иде-
ально сбалансированное, мое любимое ружье 
для выхода в поле с собачками в течение всего 
летне-осеннего сезона охоты по перу. Это трио 
полностью покрывает мои запросы, и от ружей, 
не соответствующих моим требованиям к их мас-
се, балансу и огневым параметрам, я избавлялся 
по мере создания указанного выше набора.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

ПАТРОНы 
ДлЯ КОллеК-
ЦИОНеРОВ 
Недавно в очередной раз 
поехал в магазин «Темп» 
приобрести патроны раз-
ных калибров. Обычно 
приобретая патроны, я 
показываю коллекционную лицензию, 
РХ и список номерного учета. Это самый 
простой и быстрый способ оформить все 
сразу. Но не в этот раз. 

Как только я достал папку с документами, 
продавец сразу сказал: «По коллекционке не 
продадим». Это было неожиданно и странно. 
Я отслеживаю оружейное законодательство 
и не помню, чтобы в этом вопросе приня-
ли какие-либо изменения. Да, год назад, 
нам, коллекционерам, запретили стрелять 
из оружия, которое находится в коллекции. 
Ранее из него можно было стрелять только 
на стрельбище, теперь и это нельзя. Правда, 
правки в закон, как часто бывает, не охваты-
вают все возможности и все инструкции, и 
некоторые юристы считают, что стрелять на 
стрельбище все-таки можно «в познаватель-
ных и других целях», но я бы не советовал 
играть с нашей судебной системой…

Но с патронами все было четко. Конеч-
но, может возникнуть вопрос, зачем нужны 
патроны, если нельзя стрелять. Во-первых, 
такая постановка вопроса неверна, ведь за-
кон разрешает покупать патроны владель-
цам РХ, а во-вторых, отстрел оружия никто 
не отменял, а для него нужны патроны. В 
магазине мне предложили в таком случае 
переводить оружие на РОХу, однако это 
никуда не годится. 

Самое печальное, что магазин не может 
предъявить никаких выписок, приказов или 
хоть что-нибудь, что можно оспорить, ему 
просто сказано: не продавать. Напомню, 
что в такой ситуации магазин нарушает за-
кон о правах потребителей и может попасть 
на солидный штраф.  

В общем и целом повторяется ситуация с 
проверкой владельцев оружия, когда прове-
ряющие ссылались на некий приказ, который 
не был опубликован. Некоторые говорили, 
что он имеет гриф ДСП, но мы же понимаем, 
что приказ, затрагивающий интересы и сво-
боды граждан, не может быть для служебно-
го пользования, это противозаконно.

Но вернемся к патронам. Их по РХ и 
списку номерного учета не продали, а объ-
яснить, почему так, не смогли, просто за-
претили и все.

В результате я написал обращение в Ро-
сгвардию с просьбой разъяснить данный 
инцидент. Посмотрим, что ответят, и по 
результатам будем думать, что делать.

Вообще-то проблема значительно глуб-
же, чем кажется на первый взгляд. если 
запретить покупку патронов к коллекци-
онному оружию, то следующим шагом бу-
дет запрет вообще иметь патроны к этому 
оружию. а теперь представьте, что у вас 
винтовка калибра .375 H&H и патроны к 
ней рублей по 800 за штуку. Переводя ее 
в коллекцию, вы должны будете куда-то 
свои патроны деть, но продавать их не мо-
жете… Затем, чтобы отстрелять винтовку, 
вам придется ее вывести из коллекции, 
купить 20 патронов, отстрелять, перевести 
обратно в коллекцию, а куда, извините, 
девать 17 оставшихся патронов? И так с 
каждым ружьем из коллекции? Разве это 
не абсурд? И это при том, что в законе ни-
каких запретов на владение патронами к 
оружию, которое находится у гражданина 
на законном основании, нет.

Будем надеяться, что все это недоразу-
мение, которое скоро разрешится.

Александр КУДРЯШОВ 

КОлОНКА РеДАКТОРАВыбОР РУЖЬЯ: СУбЪеКТИВНый ВзГлЯД

Итак, составив себе некоторое 
представление  
о разнообразии типов ружей 
и их возможном соответствии 
требованиям именно вашей 
охоты, посмотрим, что же 
можно в наших условиях 
подобрать. 

Сергей КОЛМАКОВ
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Н
а Магадане продолжают ловить корюшку, 
в Новосибирске со льда клюют окунь и 
мелкий судак. В южных морях промыш-
ляют кильку, хамсу, селедку и все, что 
обитает около берега. Со льда на юге в 

начале месяца начали ловить карася и багрить 
сазана. а на Севере стоит прочный лед, покры-
тый сугробами. 

Март — один из таких месяцев, когда не-
возможно создать какую-то более или менее 
общую картину по вопросам рыбалки. В каждом 
регионе лед стоит или тает с разной скоростью; 
реки вскрываются или будут еще стоять месяц; 
где-то продолжают взрывать и ломать бульдо-
зерами заторы льда. На зарегулированных реках 
воду заблаговременно сбросили, но гарантии 
от половодных затоплений в целом могут дать 
не везде.

Сейчас к рыбалке нужно отнестись осмыс-
ленно, чтобы не приехать на лед и смотреть на 
бурные потоки мутной воды. если правильно 
выбрать место для рыбалки, то можно отло-
виться с очень завидным результатом. а можно 
и поклевки не увидеть, если не понять, где сей-
час находится рыба и чем она занимается. 

В марте огульно утверждать о наступлении 
активного периода у рыбы не приходится. Как 
ни хотелось бы в это верить, но ожидать хоро-
шего клева повсеместно еще рано. Причина не 
в погодных явлениях, а в содержании кислорода 
в воде, в уровне воды и ее мутности. 

На большинстве водоемов страны пока ожи-
дать хороших результатов имеет смысл на реках, 
причем на больших реках со льдом и в устьях 
притоков, а также на больших водохранилищах, 
где в начале месяца уже сбросили избыток воды.

Негативное влияние на результаты рыбалок сей-
час оказывают воспоминания о прошлых уловах 
и вера в какую-то новую прикормку или снасть. 
Некоторые рыболовы в ожидании последнего льда 
столько всего за зиму насмотрятся в сетях, что пе-
рестают самостоятельно думать и анализировать. 

Вообще-то рыболовов, которые выбираются 

на рыбалки только в «клевые» времена года, 
«ловить» намного проще, чем рыбу.

На большинстве водоемов со льдом из-за 
хорошей освещенности и благодаря поступле-
нию кислорода через отверстия и трещины во 
льду рыба поднялась вполводы и выше. 

Определенным индикатором служит поведе-
ние уклейки. Поднимается уклейка под лед, и в 
это же время очень вероятно, что поднимется 
подлещик, не говоря о щуке и судаке. 

Эхолоты и камеры показывают скопления 
рыбы на разных горизонтах, но клевать она не 
желает. И вдруг совершенно неожиданно рыба, 
стоящая стадом на каком-то участке водохра-
нилища или озера и не реагирующая на все 
ухищрения рыболовов в течение нескольких 
дней, «просыпается» и начинает кормиться.

Там, где лед сошел, вода ледяная, корм еще 
не появился, и рыба не только мало питается, но 
еще и постоянно перемещается. Эти перемещения 
имеют уже характер преднерестовых миграций.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На большинстве водохранилищ в уловах преоб-
ладает окунь, плотва и подлещик. Это отнюдь не 
означает, что другая рыба неактивна. Наоборот, 
активность плотвы — это индикатор того, что и 
другие рыбы начали перемещаться, но их нужно 
найти и соблазнить. 

Как правило, подлещика можно быстро най-
ти недалеко от плотвы, но на более глубоких 
местах. Уже заметно чаще подлещик активно 
кормится не на самых глубоких поливах, а бли-
же к берегам. Густера так вообще начала попа-
даться среди окуней около берега на глубинах 
в полтора-два метра.

Сдвинулась с зимних стоянок уклейка на 
всех больших водохранилищах и на проточных 
озерах. Обычное определение «поднялась» пока 
не годится, поскольку подо льдом уклейка еще 
не проявлялась.

ерш двинулся к берегу, на пологие отмели и 
к струям течения от притоков. Такое поведение 

икряного ерша характерно для конца марта. Рыба 
концентрируется довольно локально, и крайне 
важно найти глубину, на которой это происходит.

НА ОЗЕРАХ И КАРЬЕРАХ
На небольших непроточных озерах со льдом 
активность рыбы упала почти до нуля. На неко-
торых водоемах плотва и окунь встали около бе-
реговой бровки, поднялись под лед и не клюют. 

На запруженных водоемах плотва, окунь, 
мелкая уклейка, подлещик, а теперь еще и мел-
кий карась проснулись. Стадо гуляет по всей ак-
ватории и ищет доступную пищу в виде мелких 
ракообразных. есть возможность понаблюдать 
за суетой рыбы там, где лед отошел от берега и 
появились закраины.

В устьях впадающих ручьев появилась рыбья 
мелочь, а под кромкой льда у открытой воды 
ходит плотва.

Ловля ходовая, непредсказуемая по резуль-
тату, но рискованная, так как очень высока веро-
ятность провалиться. Привлекательность такой 
ловли не в риске искупаться, а в повышенной 
вероятности поймать единичную, но трофейную 
для данного водоема рыбу, например плотву 
или даже карпа.

День на день не приходится, и по необъяс-
нимым причинам сегодня клев очень хороший, 
а завтра поклевки можно и не увидеть. 

НА РЕКАХ
На малых реках с приличным течением льда уже 
нет. По открытой воде рыбалка, можно сказать, 
пока никакая. Рыба еще не зашла и заходить 
не спешит. Можно половить мелкую, но очень 

активную уклейку, некрупную плотву и крупного 
пескаря.

В заливах рек, где лед стоит, можно неплохо 
отдохнуть и даже достичь весомого результата, 
но нужно работать, то есть искать перспектив-
ные, но безопасные места. Выбираться на фар-
ватер по льду нет никакого смысла. Рыба ушла 
с русла или под берег, или в заливы. 

а уж если пошла мутная вода от снега, та-
ющего по берегам, то стоит сменить водоем. В 
целом, сейчас именно на реках труднее всего 
предсказать поведение и клев рыбы – очень 
быстро меняется обстановка. И чем меньше 
река, тем быстрее меняется на ней обстановка. 

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Влияние толстого льда как барьера для кислоро-
да сказывается и здесь. Даже на прудах с интен-
сивной аэрацией воды и большими промоинами 
форель и щука большую часть времени предпо-
читают проводить в верхних слоях воды. 

Лучшие результаты дает использование 
блесны с активным поиском хищника по площа-
ди. Физически затрудняет поиск то, что платные 
водоемы, как правило, по рельефу представля-
ют собой «корыто», и не удается привязаться в 
поиске к рельефу из-за его отсутствия.

Форель за зиму адаптировалась, обжилась 
и стала весьма разборчивой. Отсюда и резуль-
таты. Все чаще соблазнить ее удается чертиком 
с мотылем.

Наступило время сиговых, которые клюют 
буквально на все. На мотыля, на опарыша, на 
нимфу, на мормышку. Но и на платниках ледо-
вая ситуация начала быстро меняться. 

№ 3 (1354) 19 мАРТА — 22 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА    

Весенняя среднесуточная температура в об-
ласти еще отрицательная, поэтому можно 

спокойно продолжать ловлю со льда. С другой 
стороны, сброс избытков воды в водохранили-
щах и снижение уровня воды привело к увеличе-
нию скорости течения воды. Над руслами Волги, 
ее притоков и на водохранилищах канала стали 
появляться промоины. Слабеет лед и на Москве-
реке в районе Строгино. Промоины сейчас уже 
есть почти на всех малых реках, и местами их 
размер позволяет ловить по открытой воде.

Основная масса рыболовов традиционно 
проводит время на больших водоемах со сла-
бым течением или без такового в ожидании 
пресловутого весеннего жора. Но сейчас для 
рыбы пик глухозимья. Кислород поступает 
только с водой притоков и с водой со льда, ну 
и через лунки рыболовов. Рыба мигрирует на 
поливы и к берегу, находится вполводы, не же-
лает реагировать на прикормку растительного 
происхождения и отказывается клевать.

Рыбу нужно не просто искать, но и приспо-
сабливаться к ее слабой активности. Помогает 
весеннее солнце, превращающее снег на льду в 
воду, которая ночью дает прочный наст. Пере-

двигаться стало намного легче и веселее. Радует 
и увеличивающаяся продолжительность дня, 
которой уже достаточно, чтобы не быть привя-
занным к какой-то ограниченной акватории. 

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
Здесь обычная для данного времени года кар-
тина: поселения из палаток с рыболовами, 
ожидающими подхода леща, которого, скорее 
всего, не случится. Сейчас нужно кормить в 
нескольких районах мотылем и искать актив-
ную стаю. Примечательно, что на Рузском или 
Истринском водохранилищах стая подлещика 
может находиться даже не около русла, а на 
ровном глубоком и обширном поливе.

Кому высиживание неинтересно, весьма 
успешно ловят на Рузском и Озернинском во-
дохранилищах плотву с окунем, на Истринском, 
Иваньковском и Угличском — судака и окуня. 
Никак не начнется клев судака с бершом на 
Пестовском и Пяловском водохранилищах.

Самые близкие Химкинское, Пироговское и 
Клязьминское водохранилища радуют только тех, 
кто хорошо знает клевые точки на этих водоемах, 
но некрупного окуня можно поймать всегда.

КАРЬЕРЫ
На Кудиновском, Рублевском и в Строгино рыба 
явно стала активнее, к берегу сместилась не толь-
ко плотва, но и икряной ерш, попадаются весь-
ма приличного размера окуни. На более мелких 
непроточных водоемах, таких как Торбеевское 
или Тростянское озера рыбалка остается зимней. 
На непроточных озерах и прудах клева не будет 
до тех пор, пока талая вода не пойдет под лед. 
Однако лед станет у берега рыхлым, и начнутся 
проблемы с уходом со льда в конце рыбалки.

мАЛЫЕ РЕКИ
С увеличением продолжительности дня рыба 
проснулась, что подтверждает появление в уло-
вах подлещика, щуки и пескаря. 

Сейчас как раз такое время, когда очень ин-
тересно ловить именно со льда. Уловы разнооб-
разны и непредсказуемы по видовому составу 
рыбы и весьма весомы. 

Решающее значение имеет максимально 
активный поиск. Не нужно уповать на прикор-
мку и рассчитывать, что рыба подойдет. Нужно 
менять глубины и приманки.   

Андрей ЯНШЕВСКИЙ

ВеСТИ С ВОДОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора

Весна, как обычно, распределила теплую погоду в стране очень 
неравномерно. В отдельных регионах спасатели из МЧС еще не 
раздали на водоемах запасы листовок с предупреждениями об 
опасном тонком льде, а его уже нет. Или, наоборот, всю зиму ждали 
морозов, и вот в начале марта стали открывать ледовые переправы. 

Из ПОДМОСКОВЬЯ
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В 
качестве наживки у меня были мотыль, 
опарыш и навозные черви. Мы отправи-
лись на реку Тулома — самое популярное 
место ловли корюшки, или «корюхана», 
как его называют местные рыбаки. Для 

мурманчан это действительно удобное и неот-
даленное место, где можно с пользой провести 
выходной: подышать свежим воздухом, пооб-
щаться с друзьями, половить рыбу и привезти 
домой, если повезет, хороший улов. Только что 
пойманная и лежащая на снегу корюшка, как 
и сиг, пахнет свежим огурцом. Рыбаки даже спо-
рят между собой: одни утверждают, что лишь 
сиг имеет такой приятный свежий запах, дру-
гие — что корюшка. В сущности обе рыбы пахнут 
на снегу свежим огурцом, но по-разному.

СНАСТИ 
Ловил я тогда на сиговые удочки с леской 0,1–
0,12 мм, с оснастками из мормышек и крючков 
№ 12–14. Все удочки были оснащены поплав-
ками, потому как я предпочитаю их кивкам. 
В качестве наживки использую в основном мо-
тыля, изредка наживляю опарыша. В тот день 
мы ловили на глубине около шести метров, 
и я обловил своего напарника. Он поймал 99 
рыб, а я 101. Наш улов состоял из корюшек, 
сигов и нескольких небольших налимов. Могу 
сказать, что когда мы обошли рыбаков, кото-
рые ловили по соседству, то выяснилось, что 
их уловы были значительно скромнее. Ловили 
они на традиционные корюшиные снасти, со-
стоящие из удильников, оснащенных яркими 
кивками, из основной лески 0,2 мм и мормы-
шек из светонакопителя. В качестве наживки 
использовали мясо корюшки, нарезанное не-
большими ломтиками. В дальнейшем я часто 
анализировал ту успешную рыбалку и пытался 
повторить прием ловли. Но, как ни странно, 
ничего не получалось.

мЕСТА ЛОВЛИ 
Хочу почеркнуть, что корюшку в Мурманской 
области ловят на реке Тулома, в озере Иманд-
ра, на замерзающем побережье Белого моря. 
В этих совершенно разных местах специфика 
ловли заметно отличается. Что касается реки 
Туломы, с которой я знаком значительно луч-
ше, то здесь ловлю можно здорово разнооб-
разить, ведь скучно просто приезжать с тради-
ционными корюшковыми удочками и «ловить 
корюшку на корюшку»,. При этом, конечно, 
вам могут попасться и налим, и беглая из 
садков форель. Однако если вы хотите попы-
таться поймать трофейного налима, то лучше 
установить несколько донок с прочной леской, 
используя в качестве наживки кусочки селедки 
или мойву. если вы хотите попробовать поло-
вить сига, то лучше это делать на небольшой 
глубине до двух метров, используя для ловли 
сиговые удочки и опарыша в качестве наживки. 
Многие рыбаки не выезжают на рыбалку при 
сильных морозах или сильном ветре. Но для 
тех, кто ловит в любую погоду, на помощь при-
ходят зимние палатки и примусы, обогреваю-
щие их изнутри.

СЧАСТЛИВЫЕ мОмЕНТЫ
Ловля в палатке не лишена своей прелести. 
На улице мороз и ветер, а в палатке тепло 
и уютно, перед вами пара лунок, и вы сидите 
и наслаждаетесь процессом ловли. если при 
этом еще и клев неплохой, то считайте, вам 
крупно повезло. Я много времени провел в та-
ких палатках. Много раз приходилось ночевать 
в них. Могу сказать, что это были одни из са-
мых счастливых моментов моей рыболовной 
практики, а, может, и жизни в целом. Вот так 
выглядит самая популярная и поистине народ-
ная подледная ловля на Кольском полуостро-
ве — ловля корюшки.
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Геннадий ШЕЛЯГ, фото автора

Когда я впервые попал на корюшковую рыбалку в Мурманской 
области, я даже не представлял, что это такое, поэтому, 
отправившись со своим старинным приятелем на эту ловлю, 
я прихватил с собой сиговые и гольцовые зимние удочки 
в надежде, что на месте как-нибудь разберусь.

ПОДлеДНАЯ лОВлЯ
КОРюШКИ 

ВеСТИ С ВОДОЁМОВ

Каждый год одно и то же. Необычайно теплый февраль с дневными температурами +13… 
+15 °С сменился морозным мартом. И вот уже третью неделю солнечного тепла едва хватает 

для того, чтобы растопить, образовавшийся за ночь ледяной припой. Уменьшилось и количество 
осадков. Все эти факторы повлияли на гидрологическую обстановку, и уровень воды в реках 
южной части Беларуси начал понемногу уменьшаться. Для МЧС это, конечно, хорошо, а вот для 
рыбы не очень. Пока вода прогреется до нужной для нереста температуры, уровень ее может 
оказаться настолько низким, что рыбе придется нереститься не на заливных лугах, а в руслах 
рек. Но это все прогнозы. а пока для любителей спиннинга природой созданы просто идеальные 
условия, чтобы отвести душу после теплой и многоводной зимы. 

активность судака, конечно, сильно уменьшилась. И в новостных лентах местных рыболовных 
чатов уже не мелькают фото уловов с несколькими десятками судаков на кукане. Сейчас самым 
упертым рыболовам за рыбалку удается поймать трех-четырех клыкастых. Зато активизировался 
окунь. И многие любители ультралайта, а также мормышинга начали выкладывать фото уловов 
с увесистыми окунями. Причем хорошо порыбачить можно и в черте города. Каждый вечер 
на затопленных городских пляжах Мозыря можно наблюдать по нескольку любителей этого 
увлекательного способа ловли рыбы. На участках реки, где можно найти берег, самые активные 
любители ловли жереха уже начали проверять его присутствие. Пока мне известно о нескольких 
случаях поимки речного корсара. Но не на спиннинг, а с помощью донки-резинки, на крючках 
которой в качестве приманки были привязаны искусственные мушки. Золотое время ловли этой 
рыбы наступит чуть позже, где-то в первой половине апреля.

а вот любители фидера этой весной явно скучают. Мало того что пригодные для ловли этой 
снастью участки берега можно в буквальном смысле по пальцам пересчитать, так еще и первая волна 
весенней миграции рыбы не ограничена только руслом реки. Большое количество белой рыбы разбре-
лось по залитым водой окрестным лугам. Но рыболовы не сдаются. Пока не наступил весенний запрет 
на передвижение маломерных судов, особо активные любители донных снастей, приспосабливаются 
рыбачить с лодок. На сегодняшний день мне известно о нескольких случаях попадания на ход рыбы 
и о неплохих уловах, в которых присутствовал, и лещи, и плотва, и густера. 

Пытаются рыбачить и любители поплавочной удочки, но их возможности пока сильно ограни-
чены наступившим похолоданием. Из-за ночных морозов почти вся прибрежная зона водоемов 
покрывается заберегами, которые за день могут и не растаять. Так что пока мало кому из попла-
вочников удается поймать, хоть что-нибудь.

Март — это месяц начала нерестовых запретов. И первой в этом списке числится щука. Почти 
во всех областях Беларуси ее вылов запрещен с 1 марта по 15 апреля. И только в Витебской 
области щуку нельзя ловить с 9 марта по 23 апреля. а с 18 марта в южных областях Беларуси 
(Брестская и Гомельская области) вступят в силу весенние ограничения. Здесь и запрет на пере-
движение маломерных судов (рыбачить можно только с берега), и ограничения по количеству 
крючков (один крючок на рыболова), и ограничения по времени лова (ночью рыбачить нельзя). 
Нарушителей этих правил ждут серьезные штрафы. Согласно законодательству все тарифы в 
нерест возрастают троекратно. а еще до 15 апреля действует запрет на ловлю рыбы в границах 
зимовальных ям.

Николай ЛИННИК 

Лед, на который можно выйти и попытать свое рыбацкое счастье, можно было найти на во-
доемах как Севера, так и Юга области. Однако рыба была малоактивна. Иногда попа-

дались лещи до 3 кг и средних размеров подлещики. Поактивнее брала мелкая тарашка и  
окуни. 

У кого есть подводные видеокамеры, отмечали, что большинство мирной и хищной рыбы 
было в верхних слоях воды. 

Солнышко днем стало ощутимо, но ночные морозы до середины марта не давали про-
греться воде, поэтому и в начале второй декады на ахтубе и многих водоемах ахтубинско-
го, Харабалинского и Черноярского районов можно было ловить со льда. Ловили тарашку, 
плотву, карася и окуня. На жерлицы и балансир некоторым удавалось поймать щук и даже  
судаков. 

С конца первой недели марта на широте астрахани и ниже, начался сезон ловли по открытой 
воде. активно проявили себя любители спиннинга и лова на джиг. Их заметнее стало на ахтубе, 
цареве, Болде и Кизани, ериках Камызякского и Володарского районов. 

Побывавшие на рыбалках на Главном банке также отмечают, что здесь начала просыпаться 
хищная рыба. На мандулу, подбирая цвета и проводку, удается подсечь не только щук и судаков, 
но иногда и жереха. Попадается икряная щука. 

Говоря о сезоне ловли воблы, напоминаю, что, возможно, скоро вступит в силу проект Приказа 
Минсельхоза, где предложено разрешить ее ловить только с 20 по 30  апреля. 

Кроме этого, в регионе стали ожидать большого и раннего паводка. На март ожидают 
приток от 10–14 км3 при норме 9,4 км3. Поэтому весенний паводок предложили начать с 8 
апреля. Максимальные сбросы в объеме 28 тыс. м3/с прогнозируют на период с 30 апреля 
по 20 мая с последующим снижением и выходом на меженный уровень 6 тыс. м3/с с 22 июня. 
Все это может привести и к сокращению продолжительности весеннего сезона любительской  
рыбалки. 

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Из АСТРАХАНИ

Из белАРУСИ

Весна еще не пришла в Плотвиное царство- государство, хотя солнышко стало светить чаще. 
Кругом лежит снег, а небывалые сугробы лишь робко тают. Практически на всех реках, прудах, 

карьерах и озерах стоит лед. Лед разный. На реках и речках с сильным течением он остается 
достаточно крепким лишь в заливах и у берегов. На карьерах, прудах и озерах подтаивает днем, 
но еще дает возможность выйти половить. И с каждым днем становится все тоньше и опаснее. 

На реках Оке, Угре, Протве и Жиздре уже появились места, где можно рыбачить летними 
удочками и спиннингом. Одно из таких мест на Оке — в районе авчурина. Рассказывают, что 
любители поймать щучку и даже судачка бывают там каждый день. О своих трофеях и просто 
уловах молчат. В заливах названных рек, где можно выйти на лед, ловят на мормышки плотвиц и 
окушков. Насадки — мотыль и опарыш. Ставят и жерлицы, но опять же о результатах молчат.

Суходрев, Лужа, Шаня и другие такие же речки с течением, вскрылись. Но и здесь некоторые 
любители экстрима выходят на лед. По утрам, когда еще чувствуется морозец, появляются такие 
смельчаки даже на Суходреве у Родинки. Ловят густерку, плотвиц и окушков. Но такая возмож-
ность тает с каждым днем.  

На Мостовском карьере со льда продолжают ловить на мотыль и опарыш плотвиц, матро-
сиков, а иногда попадается и карасик. Бывают здесь и любители безмотыльки, но у них в улове 
лишь разные окушки. 

Окушков и плотвиц в отдельные морозные дни ловили и на карьере у ерденева. Но рыбу там 
найти непросто.

Щук на жерлицы продолжают ловить в заливчиках Угры у Юхнова, на Вырке и Яченском 
котловане. 

Продолжается лов со льда и на Калужском море — Яченском водохранилище. Здесь на мор-
мышку удается на котел поймать плотвиц и подлещиков, попадаются и матросики. Достоверной 
информации с других водоемов нет. 

Александр МАТВЕЕВ

Из КАлУГИ
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Х
орошо это или плохо? если половодье 
продержится до конца апреля — хоро-
шо. И рыба успеет нормально отнерес-
титься, и сенокос будет хороший, и гри-
бов по осени тоже будет много. если же 

вода начнет уходить в марте, тогда очень плохо. 
Большинство местной рыбы останется без нор-
мальных нерестилищ. И, значит, поголовье ее 
будет неизменно сокращаться.

Не совсем уютно сейчас и большинству 
местных рыболовов. Вплоть до прошлого года, 
лет десять подряд, на Полесье не было полно-
ценных весенних паводков. И что? Местные 
рыболовы быстро приспособились к этому 
маловодью и научились рыбачить с летними 
снастями на реке с самого момента весеннего 
ледохода. В марте — апреле все удобные для 
использования донных снастей участки берега 
превращались в своеобразные плацдармы для 
заготовки проходной речной рыбы, а фидер за-
нял прочную позицию самой народной снасти, 
причем с фидером рыболовами сделались и те, 
кто живет от реки очень и очень далеко. а что 
там уметь? Заставляешь весь берег частоко-
лом из удилищ и ждешь подхода рыбы. Не по-
лучилось дождаться у тебя — звони друзьям  

или родственникам. Они подежурят на бере-
гу. И так до самого окончания весеннего хода 
рыбы. Теперь вот вторую весну на Припяти нет 
удобных подходов к берегу. Из-за многолетнего 
низкого уровня воды ее знаменитые золотые 
пляжи, которые сейчас торчат островами среди 
моря, давно ивняком позарастали, через кото-
рый не то что с фидером, а и налегке с трудом 
продираешься. Заволновались такие вот ново-
испеченные рыбаки, начали снасти фидерные 
массово продавать. Ну а тем рыбакам, кому 
в ожидании спада воды сидеть дома неохота, 
пришлось вынужденно переселяться с речных 
берегов на небольшие колхозные водохрани-
лища, которых еще достаточно в окрестных 
деревнях.

Когда-то эти водоемы создавались под 
программу обеспечения жителей села свежей 
рыбой. В эти пруды массово запускали карпа, 
карася, амура и толстолобика. Потом программу 
свернули, львиную долю рыбы повылавливали 
браконьеры. Без надлежащего ухода многие из 
этих прудов серьезно заросли травой, но здесь 
все еще много карася, линя, плотвы, а иногда 
и карпа. Из-за обилия растительности летом ры-
бачить проблематично. а вот весной, с момента 

схода льда и до третьей декады мая, в колхоз-
ных прудах можно очень неплохо порыбачить. 
Нужно только снасть выбрать правильную. Лет 
двадцать назад здесь рыбачили исключительно 
с поплавочной удочкой. Но за годы техника эта 
сильно позабылась. а новое поколение рыбо-
ловов, которое только с фидером и знакомо, 
на пруды не пошло. Неуютно им здесь. Тяжелая 
донная удочка, с которой эти горе-рыболовы 
так и не пожелали расстаться, в мелководных 
заиленных водоемах оказалась весьма слабым 
помощником. Результативно рыбачить здесь 
смогли только те счастливчики, кто вовремя 
вспомнил о поплавочных снастях да о пикере. 
Но поменять снасти оказалось намного лег-
че, чем поменять привычки. Лично для меня 
процесс превращения из речного рыболова 
в рыболова прудового был весьма увлекатель-
ным, но потребовал много сил и времени. Ин-
формация, которую мне удалось почерпнуть 
у европейских коллег, для наших прудов мягко 
говоря, малопригодна. То ли привычки у за-
бугорных рыб сильно отличаются от привы-
чек наших колхозных аборигенов, то ли что-то 
европейские рыбачки не договаривают, но от 
них я взял только идею, остальное пришлось 

дорабатывать самому. Вот об этом и будет мой 
рассказ. а чтобы вам удобнее было пользовать-
ся моими советами, повествование я разобью 
на несколько частей. И начну с плотвы.

Вот уже второй год с ловли прудовой плотвы 
на поплавочную удочку начинается мой сезон 
«мокрой» воды. В зависимости от того, как быс-
тро развиваются весенние процессы, весенний 
жор плотвы в прудах может начаться и в третьей 
декаде марта, и во второй половине апреля. 
Но длиться он будет до самого ее нереста, кото-
рый в прудах совпадает с окончанием цветения 
вербы. Вот поплывут по воде опавшие с дере-
вьев зеленые сережки, можно и ловлю плотвы 
сворачивать. Да и карась к этому времени ак-
тивным становится.

Сразу отмечу, что по особенностям пове-
дения прудовая плотва сильно отличается от 
плотвы, про которую рассказывают европей-
ские эксперты. Местная плотва какая-то ва-
льяжная и неторопливая, что ли. На протяже-
нии всего светового дня стая плотвы гуляет 
себе по акватории пруда и кормится от случая 
к случаю. В прудах мне ни разу не удавалось 
четко поставить ее прикормкой на точку. Здесь 
даже самые модные и работоспособные, как 

в тех же речных старицах составы, дают только 
временное оживление клева. После каждого 
закорма точки, как правило, удается поймать 
всего несколько экземпляров. Потом интенсив-
ность поклевок быстро уменьшается. Иногда 
до нуля. Очередной докорм той же прикормкой 
может и вообще надолго испортить рыбалку. 
Иногда после докорма (как на речной старице: 
3–4 шара размером с яблоко) даже приходи-
лось менять точку ловли. Причем, чаще всего 
отчетливо видно, что рыба на прикормку собра-
лась, но пробовать насадку на крючке напрочь 
отказывается. Чтобы возобновить поклевки, 
ее нужно научиться постоянно, удивлять чем-
то новым. Под влиянием мнения зарубежных 
экспертов, а также собственного опыта ловли 
плотвы в речных старицах, «фишку» эту я по-
нял не сразу и поэтому сначала потерял много 
времени на то, чтобы подобрать оптимальный 
для пруда состав прикормки. а все оказалось 
намного проще. В качестве основы сгодилась 
самая дешевая «сыпучка». а вот добавок к этой 
основе пришлось носить с собой много и не 
лениться предлагать их рыбе. В моем случае 
оптимальный набор таких добавок выглядит 
следующим образом: сухая манка, грубо смоло-
тый геркулес, перезрелые кастеры, ошпаренные 
и живые опарыши. Используются эти добавки 
так. Например, в первый закорм, прямо в шары 
добавляют щепотку опарыша, во второй закорм, 
вместо опарыша идет манка, потом геркулес 
и т.д. Добавки можно миксовать в различных 
сочетаниях. Так получается даже интереснее. 
Прикормки много не нужно. И стартовый за-
корм, и последующие докормы обычно состоят 

из двух шариков размером с мандарин. Плотно 
лепить шары не нужно. Важно, чтобы шар при-
кормки начал рассыпаться уже в толще воды, 
а ко дну доходил только столб из кормовых 
частиц. Достичь этого эффекта несложно. При 
замешивании прикормку лучше слегка недоув-
лажнить, и потом при сжимании она не будет 
лепиться в плотные шары. Выручить может 
и песок. Особенно на первых рыбалках, когда 
аппетит у рыбы еще «не очень». Главное, чтобы 
прикормка была хорошо заметна в воде.

еще одна интересная для меня особенность 
поведения плотвы из колхозных прудов — это ее 
нежелание делиться по возрастному принципу. 
В своих статьях и видеороликах заграничные 
эксперты браво таскают одну за другой мерную 
плотву приблизительно одинакового размера, 
а в местных прудах вся плотва (и большая, и ма-
ленькая) гуляет одной большой стаей. Поначалу 
я пытался убегать от мелочи, менял точки, насад-
ки, прикормку — все тщетно. Отделить мелочь от 
крупных особей мне пока так и не удалось. 

Весной прудовая плотва питается исключи-
тельно в толще воды. И донные удочки здесь 
совершенно бесполезны. Из всех доступных 
в наших краях поплавочных снастей лучше всех 
мне зашла маховая удочка длиной 5–7 метров. 
Толщина основной лески 0,16–0,18 мм. Более 
тонкими лесками не пользуюсь. При частых 
перезабросах оснастки тонкая основная леска 
сильно путается и никак не добавляет удоволь-
ствия от рыбалки. Веретенообразный попла-
вок грузоподъемностью 1,5–2,0 г с антеннкой 
толщиной 2–3 мм огружается по классической 
схеме: цепочка из убывающих по массе грузил 
с подпаском, масса которого равна половине 
грузоподъемности антеннки поплавка. Не соч-
тите за желание поумничать, но, если огрузить 
поплавок так, как я советую, результативных 
поклевок станет на порядок больше. Ведь рыба 
в толще воды питается на ходу, и недогружен-
ный поплавок будет создавать дополнительное 
сопротивление. Этот факт неизменно скажется 
на желании рыбы продолжать поклевку. По-
водок длиной 15–20 см из лески толщиной 
0,1–0,12 мм, крючок № 14–16, на мой взгляд, 
наиболее удачный вариант для условий пруда.

Насадки для ловли весенней плотвы в пру-
дах тоже незамысловатые. Это опарыш, ман-
ная болтушка и тесто из черного хлеба. Какая 
из них предпочтительнее для рыбы, решаю 
уже на рыбалке. Но чаще всего это опарыш. 
Желательно, если опарыш будет разноцвет-
ным. Периодической сменой набора цветов 
можно поддерживать пищевую активность 
на должном уровне. Пробовал я рыбачить и с 
распиаренным в кругах спортсменов мотылем. 
На прудах рабочие качества этой приманки, 
мягко говоря, оказались не на высоте. Особого 
интереса у местной плотвы мотыль не вызвал. 
а вот мелкие окуни собирались вокруг мотыля 
охотно.

По времени суток лучшие шансы на активный 
клев обычно после обеда, когда вода немного 
прогреется. В ветреные дни лучшие участки для 
рыбалки находятся там, где нет волнения. а вот 
с прибойного берега лучше не рыбачить. Види-
мо, прыгающая на волнах приманка вызывает 
у рыбы недоверие. Чуть позже в прудах начнет 
активничать карась. Но это уже совсем другая 
история. О ней я подробно расскажу в следу-
ющем номере газеты. а пока побегу готовить 
снасти к ловле плотвы. Пруды уже начали мас-
сово освобождаться от ледяного панциря. Ры-
бачьте в удовольствие!

9РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

Николай ЛИННИК, фото автора

Насадки для ловли весенней плотвы в прудах незамысловатые. 
Это опарыш, манная болтушка и тесто  
из черного хлеба. 

ВСТРеЧАеМ
ВеСНУ
НА ПРУДАХ

На календаре зима отсчитывает свои последние дни, а мое любимое Полесье превратилось  
в настоящее море. большая вода пришла к нам еще в январе, да так и осталась. А теперь уровень 
воды в Припяти вплотную приблизился к опасной отметке и продолжает увеличиваться. 
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И 
что бы ни говорили противники жер-
лиц, но живцовая ловля была и остается 
единственной возможностью поймать 
действительно крупную рыбу со льда, а 
не довольствоваться кучкой окунишек, 

приехав на рыбалку за сто-двести километров. 
едва отзвенит первый лед, как хищник начнет 
реагировать на искусственные приманки с 
ленцой и вялостью, иногда и совсем отвора-
чиваясь от них. И только матерые рыболовы 
смогут поймать свою рыбу на блесну, балансир 
и какую-нибудь Хоги Хог, пахнущую креветка-
ми. Но преимущество жерлиц и заключается в 
возможности совмещать спортивную рыбалку 
на искусственные приманки с реальной ловлей 
крупной щуки и судака на живца. а для этого 
нужно, чтобы живец был заготовлен заранее, 
выдержан в емкости с работающим компрес-
сором, аккуратно выловлен сачком (не руками) 
и привезен на водохранилище в кане, куда вы 
«пшикали» воздухом из резиновой клизмы на 
протяжении всего пути. И тогда ничего не ме-
шает поставить в знаковых местах 7–9 жерлиц, 
а потом ловить спокойно на блесну окуней или 
бершей.  При этом главное — не забыть на-
садить на китайский «адмирал» по резаному 
кусочку тюльки, поскольку избалованные судак 
и берш лишь брезгливо морщатся в последнее 
время даже при виде дорогущих «шведских 
прыщей», если на крючках нет резки.

ТРЕНОГИ ДЛЯ РЫБАКА: 
УБИЙЦЫ И САмОДЕЛКИ
Для гладкого и нередко залитого дождевой во-
дой первого льда нет альтернативы простым и 
очень функциональным жерлицам-треногам. 

Главное их достоинство в упористой и надежной 
установке на гладком льду за счет трех точек 
опоры. Самые ходовые и наиболее часто при-
меняемые жерлицы другого типа, которые опи-
раются на пластмассовую подставку, нередко 
просто падают от сильного тревожного осен-
него ветра перволедья. На льду еще нет снега, 
которым можно было бы прикрыть жерлицу, 
а треноги устоят против порывов ветра почти 
любой силы, правда, «самострелы» флажков 
будут, скорее всего, сопровождать вас в течение 
всей рыбалки. Но это если флажок насторожен 
по ходу движения катушки. При его установке 
поперек хода снасть будет работать грубее, ве-
роятно, хищник иногда будет срывать живца не 
в силах сдернуть флажок, но зато вы не будете 
постоянно бегать к жерлицам при каждом силь-
ном порыве «северяка», рискуя поднять столб 
брызг и проехаться животом в какой-нибудь 
ледяной луже…

Эти жерлицы-треноги раньше продавались 
в варианте совершенно диком. Очевидно, конс-
труировал их человек, ничего не понимающий 
в своем деле и далекий от рыбалки. Катушка 
была установлена сверху опор, что сразу делало 
жерлицу неустойчивой за счет центра тяжес-
ти в верхней точке. Кроме этого, пружина на 
жерлице была, видимо, от крысоловки или от 
какой-то медвежьей ловушки, чтобы если уж не 
гризли или крысу прикончить, так доверчивого 
рыболова… При установке снасти щукарь ре-
ально рисковал, получив в нос пружиной, если 
не к праотцам уйти, так в тяжелый нокаут отпра-
виться. а когда брала щука, то надо было обя-
зательно находиться у снасти, иначе не то что 
увидеть хватку не представлялось возможным, 

но и просто найти жерлицу. ее отбрасывало 
ударом пружины на достаточно большое рас-
стояние от места установки. Словом, создатель 
сих премудрых жерлиц был, видимо, шутник… 
или идиот.

Я переделал эти треноги по примеру при-
балтийских аналогов, которые видел у знако-
мого щукаря, где катушка крепилась внизу, а 
пружина была нормальной силы, достаточной 
лишь для того, чтобы вскинуть кверху флажок, 
а не расквасить рыбаку физиономию. Сверху я 
закрепил дюралюминиевый пруток длиной 5 см. 
В нем нарезал отверстие под винт. На пруток на-
дел витую у основания пружину с приклеенным 
на ней флажком. Стойки треноги прикрепил к 
прутку при помощи винта. Все. Ничего сложно-
го. По этой схеме переделал все свои треноги. 
И жерлицы стали работать безотказно.

УНИВЕРСАЛЬНАЯ ЖЕРЛИЦА  
БЕЗ КАТУШКИ
Уже не раз встречал в интернете фотосним-
ки странных жерлиц. Причем отзывы о снасти 
были совершенно противоречивые. В моей кол-
лекции таких жерлиц прежде не было. И я зака-
зал в питерском интернет-магазине несколько 
жерлиц Akara 3601-002, относительно новых 
на рынке снастей и в арсенале рыбаков. Конс-
трукция жерлицы резко отличается от обычных 
снастей с катушкой как раз тем, что катушка 
отсутствует. Сказать, что снасть эта абсолютно 
новаторская, нельзя. Подобные жерлицы-пе-
ревертыши уже были когда-то сделаны руками 
российских рыболовов-умельцев. Я уже видел 
такие снасти у заводских продвинутых рыбаков, 
с которыми не раз ездил за щуками. Они явно 
были изобретателями-самородками от Бога, с 
золотыми руками и мозгами… 

И вот теперь передо мной заводской ана-
лог. В чем недостатки и преимущества снас-
ти? Перед тестированием жерлицы я встречал 
комментарии, мол, флажок не будет виден с 
дальнего расстояния, впрочем, так думал и сам. 
На испытаниях жерлицы, так сказать, в полевых 
условиях, а именно на первом льду, выясни-
лось, что подъем флажка виден с расстояния 
50 и более метров. Причем когда была поймана 
первая щука, я заметил яркий флажок пример-
но со 100 метров, когда уходил от жерлиц в по-
исках живца. Но если жерлица стоит к рыболову 
фронтально, то в этом случае плоский флажок 
действительно виден не очень хорошо. Правда, 
в реальности с такой ситуацией я не сталкивал-
ся, поскольку ставил жерлицы так, чтобы они 
были в поле зрения боковой частью.

К преимуществам данной жерлицы относит-
ся легкость и удобство транспортировки. Снасть 
разбирается за секунды. Легко срабатывает 
флажок, но нет «самострелов». а главным пре-
имуществом можно считать универсальность 
снасти, которая, по сути, является многофунк-
циональной и всесезонной. 

Во-первых, жерлицу можно использовать как 
подледную, что бывает необходимо, когда надо 
уйти надолго от жерлиц и даже уехать домой, 
чтобы вернуться через два-три дня. Для этого 
надо лишь отстегнуть мотовило с оснасткой 
и подвесить его в лунке подо льдом, а сверху 
закрыть подставкой и засыпать снегом. Затем 
не помешает отметить вешкой-прутиком место 
установки жерлицы, иначе потом ее не найдешь. 
Мотовило тонет под собственным весом и ухо-
дит под воду строго вертикально, а не всплы-
вает и болтается в лунке, постепенно вмерзая в 
лед, как некоторые другие подледные жерлицы. 
Чтобы выставить нужную глубину, леску можно 

зафиксировать простой канцелярской резинкой, 
сложив ее вдвое. Теперь вспоминается, как од-
нажды мы потеряли целую кучу новеньких жер-
лиц, сделанных с любовью и старанием своими 
руками, уехав на пару дней домой и оставив 
снасти в местах, где тогда отлично ловилась 
щука. Просто закончились продукты, а глав-
ное — мотыль. Но когда мы приехали обратно, 
то не нашли на месте своих жерлиц. Обычно на 
наших местах были знакомые рыбаки и местные 
жители. Но, видимо, ночью пришли чужаки и 
без всяких угрызений совести собрали наши 
снасти. Как бы тогда пригодились эти жерлицы 
акара! Днем отловился по щуке и судаку, а ве-
чером с пришедшим морозом просто отстегнул 
мотовило, подвесил его подо льдом, а живца 
опустил на дно. Утром, глядишь, два-три налима 
сидят на крючках. Да и уехать можно домой 
ненадолго, закрыв снасти снегом и запомнив 
место их установки.

Кроме этого, жерлица может успешно при-
меняться и летом, заменяя известные жерли-
цы-рогульки. Для этого мотовило с оснасткой 
просто подвешивается на шесте. Можно даже 
не снимать флажок. Наоборот, во время хватки 
хищника дергающаяся рывками леска будет 
заставлять флажок сигнализировать о поклев-
ке. Яркий, так называемый «кислотный», цвет 
флажка будет виден и на воде. Подобных бону-
сов нет у снастей других типов. Эти жерлицы, 
можно сказать, три в одном…

КЛАССИКА ЖАНРА
В разгар ледового сезона, когда на льду уже 
лежит пушистый снег, наиболее популярными 
можно признать жерлицы, выполненные по схе-
ме, где стойка с катушкой и флажком крепится 
на легкой пластмассовой подставке. Эта схема 
применялась, наверное, с ледникового периода, 
когда мамонты ревели в заснеженной тундре, а 
подо льдом лютовали щуки-крокодайлы. Эту 
конструкцию теперь взяли на вооружение все 
известные компании и фирмы, производящие 
рыболовные снасти. И, надо сказать, подобные 
заводские жерлицы сделаны неплохо. Особен-
но нравятся фирменные жерлицы яркостью 
флажка, кислотный цвет которого виден дале-
ко. Такой флажок словно светится, как будто 
вырезанный из флуоресцентной ткани. И высо-
кая пружина делает хватку хищника хорошо за-
метной. Только бывает иногда трудно вставлять 
пластмассовую стойку в паз на подставке. Хоть 
производители и утверждают, что жерлица сде-
лана из морозостойкой пластмассы, все время 
есть ощущение, что стойка вот-вот отломится.

Я пользуюсь как заводскими жерлицами 
подобного типа, так и самодельными снастя-
ми. И, надо сказать, самоделки работают более 
просто и безотказно, занимают меньше места 
при транспортировке. а сделаны они так. На 
гетинаксовой подставке размером 19х19 при 
помощи пластикового болта и гайки, взятых из 
детского конструктора, крепится деревянная 
стойка. Болт вклеен в торец стойки. На стойке 
при помощи шурупа прикреплена катушка из 
прессованного пенопласта. Она окрашена напо-
ловину красной краской, чтобы издалека видеть 
вращение катушки во время хватки щуки. В вер-
хний торец стойки вставляется плоская пружи-
на с флажком длиной 30 см. В стойке просто 
выжжен паз под пружину. а чтобы флажок не 
вылетал из паза, на нижней части пружина вы-
гнута в двух местах и за счет этого вставляется в 
паз надежно и туго. Флажок заводится поперек 
хода катушки. Снасть работает уже много лет 
без сбоев, удобно и результативно.
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СЕКРЕТЫ УСПЕХА

ВыбОР зИМНей
ЖеРлИЦы

Казалось бы, о жерлицах уже все уже сказано — как о летних, 
так и о зимних. Но каждый год рыболовы сталкиваются с 
выбором, какую снасть использовать для тех или иных условий 
рыбалки на живца.
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Л
ично я, исходя из своей охотоведческой 
практики, обращал внимание охотполь-
зователей на то, что и всеядные дикие 
животные, например дикие кабаны, тоже 
нуждаются в соли и с удовольствием по-

сещают искусственные солонцы, устроенные 
для копытных травоядных и для зайцев, при 
этом часто разоряя их. И поэтому предлагал на 
подкормочных площадках для диких кабанов в 
обязательном порядке устанавливать у земли 
искусственные солонцы именно для них, диких 
кабанов. Это может быть обычный ящик или ко-
рыто, потому что дикие кабаны чаще сгрызают 
именно просоленную древесину, процеживают 
землю под солонцом, нежели лакомятся непо-
средственно кристаллами этой соли. Но вот о 
том, что и бурые медведи нуждаются в соли, 
тем более летом, когда они без труда могут най-
ти источники этой самой соли в растениях и в 
пище животного происхождения, — об этом я 
не знал и никогда не слышал. 

Но вот  что сообщил мне охотовед 
фермерско-охотничьего хозяйства Дмитрий 
Дмитренок, прислав в подтверждение своих 
слов фотографию, сделанную фотоловушкой 
в конце мая в четыре часа утра на солонце. 
Солонец был изготовлен охотоведом в пне 
спиленной осины в довольно густонаселен-
ном регионе Могилевской области Республики 
Беларусь. Уже давно отмечено, что последние 
годы в Беларуси численность медведя заметно 
увеличилась. Увеличение их численности на 
границах с Российской Федерацией и с бело-
русскими заповедниками можно было бы про-
комментировать тем, что высокоразвитое сель-
ское хозяйство привлекает легкодоступными 
кормами медведя из глухих и малодоступных 
для человека районов в приграничные области, 
хоть там степень урбанизационного влияния че-
ловека на природу весьма высока. Но вот появ-
ление, а затем и постоянное проживание в по-
следнее время бурых медведей в окрестностях 
крупных городов с густой сетью автомобиль-
ных и железных дорог, дачных кооперативов, 
больших деревень и сел, с множеством техники 

на дорогах и в лесу — это уже серьезный во-
прос для биологов. Создается впечатление, что 
не только дикие кабаны или олени с косулями 
привыкли к тому, что на сельскохозяйственных 
культурах кормиться «и вкуснее, и доступнее, 
и сытнее». Наверное, и медведи признали, что 
легче и проще питаться кукурузой, горохом и 
овсом, чем собирать в лесу чернику или ис-
кать муравьев. Точно так же, судя по снимку, 
решили медведи и проблему с солью. Это, ко-
нечно, не может не радовать, ведь здоровый 
и упитанный зверь не опасен для человека, 
хотя все чаще звучат сигналы о том, что мед-
веди открыто показываются то на пасеках, то 
в яблоневых садах, то на дорогах. И вот сни-
мок: молодой медведь-одиночка, упитанный и 
здоровый — на солонце. Что ж, хорошо, когда 
в охотничьем хозяйстве заботы человека хва-
тает на всех диких животных без исключения, 
хорошо, что дикие животные принимают эту 
заботу, и она ими востребована. Хорошо, когда 
такие редкие и осторожные дикие животные 
в наших краях, как медведь или глухарь, все 
чаще и чаще появляются на глаза не только 
опытным охотникам, но и простым людям. И 
заслуга здесь в первую очередь, конечно, при-
надлежит охотничьему хозяйству, охотоведам и 
егерям, которые делают все возможное, чтобы 
сохранились в наших угодьях дикие звери и 
птицы, чтобы жилось им комфортно в сосед-
стве с человеком. А охота была, есть и будет; 
и очевидно и доказано, что только охотничье 
хозяйство как отрасль народного хозяйства 
страны в наших регионах в состоянии решить 
все вопросы воспроизводства диких животных, 
их учета и охраны и, естественно, организации 
эксплуатации их возрастающих по численности 
популяций в виде охоты на них по обоснован-
ным нормам и срокам. Пусть с этим попробуют 
поспорить и доказать обратное различные и 
непонятные никому псевдозеленые, которым 
невдомек предложить свою посильную помощь 
в изготовлении кормушек для диких животных 
или в устройстве солончаков. А это, как видно 
из фотоснимка, даже медведю приятно.

ОХОТНИКИ ПРЕДЛАГАЮТ

Николай БЛИЗНЕЦ, фото автора 

СОлОНеЦ
ДлЯ МеДВеДей

Для опытных охотников и для работников охотничьего хозяйства 
не секрет, что дикие животные, а особенно травоядные, остро 
нуждаются в искусственной подкормке обычной поваренной 
солью. Об этом уже не раз говорилось на страницах «РОГ». 

З
аглянув в Правила охоты, мы не находим 
ответа на этот вопрос. Почти полтора де-
сятка лет назад, когда Совет по охоте при 
Минприроды рассматривал новые Пра-
вила охоты, я подал в письменном виде 

предложения запретить при охоте на селезней 
стрельбу влет и указать на необходимость ис-
кусственного укрытия с закрытым верхом. Про-
игнорировали. 

Все знают, что теперь, когда охоту с живой 
подсадной уткой открывают на срок не менее 
месяца, некоторые ухищряются извращать эту 
классическую русскую охоту. Приобретают утку 
сомнительных рабочих качеств, служащую про-
пуском в угодья. Делают подобие шалаша, вот-
кнув несколько веток и в лучшем случае обтянув 
это сооружение маскировочной сеткой, и ни-
какой крыши. Высаживают подсадную, манят 
духовым манком и стреляют по подлетающим 
селезням влет. Поскольку утки в это время ча-
стенько держатся парами, пытаются выбить 
из них селезней, что не всегда удается. В по-
лете не всегда селезень следует за уткой, пти-
цы перестраиваются, а в неверном сумеречном 
освещении даже у разлетевшихся друг от друга 
птиц пол определить трудно.

Теперь о том, почему нельзя стрелять влет 
одиночных селезней. Охота с подсадной — 
это лишь завершающий этап традиционной 
русской охоты. Отбор подсадных по манным 
качествам, их содержание, кормление, раз-
ведение, выращивание утят, сложности со-
хранения уток в трудное зимнее время и их 
подготовка к весне — все это составные ча-
сти такой охоты. И те, кто этим не занимался, 
не представляют всех трудностей, которые 
приходится испытывать заводчику подсадных. 

Главная задача и утки, и охотника — посадить 
селезня на воду и обеспечить его нахождение 
в пределах верного выстрела. Если он облетает 
скрадок и подсадную и не подсаживается, зна-
чит, что-то не так. Или скрадок дырявый, или 
он просвечивает, так что охотник в нем, как 
в аквариуме, виден издалека, или подсадная 
неумело высажена и кажется селезню подо-
зрительной, или же ему не по нраву ее голос. 
Посадить на воду — вот кульминация охоты 
с подсадной уткой. Если села пара, надо до-
ждаться, когда селезень окажется на безопас-
ном расстоянии от своей утки.

Были у нас охотники (и даже среди авторов 
газеты), которые сетовали, что стрельба из ша-
лаша на воде неспортивна и надо дать селезню 
шанс. Некоторые, использующие шалаш с от-
крытым верхом, встают, вспугивают селезня 
и лупят влет. Ничего себе! Такие ролики ино-
гда выкладывают на охотничьих телеканалах. 
Некоторые охотники не дают селезню приво-
дниться и стреляют на подлете. Иногда такое 
позволяет себе и группа охотников. А сколько 
при этом подранков! Не думайте, что улетев-
ший после промаха селезень будет жив-здоров. 
В большинстве случаев это напрасно загублен-
ные подранки, уж точно они не примут участия 
в размножении.

Надо вносить изменения в Правила охоты. 
Сейчас находятся люди, дискредитирующие 
классическую охоту с подсадной. А ее надо со-
хранить. Месячный срок, в который теперь она 
проводится, — большой шаг в этом направле-
нии. Огромную роль в этом сыграл Департамент 
охоты при Минприроды России, услышавший 
чаяния почитателей этой охоты. Будем наде-
яться! 

ОХОТА С ПОДСАДНОй: 
ПОЧеМУ НелЬзЯ СТРелЯТЬ ВлеТ?

Сергей ФОКИН, фото автора
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Ко мне обратились охотники с вопросом, почему на весенней охоте 
на селезней нельзя стрелять влет. Чем это регламентировано?
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Я 
как эксперт Всероссийской категории 
по гончим и лайкам, как председатель 
комиссии по гончим, член ЦКК, член 
Племенной комиссии, председатель меж-
региональной комиссии Северо-Запада, 

член ВКС нескольких созывов, при поддержке 
большого количества экспертов по охотничьим 
породам собак не могу оставаться в стороне 
и ниже постараюсь описать то, что имеет место 
быть в охотничьем собаководстве РОРС. Боль-
шая часть владельцев собак охотничьих пород 
в России остается под контролем Ассоциации 
РОРС, но жизнь по инерции, по старым лека-
лам, не меняясь в новом обществе, привела 
к деградации самой системы ведения охотни-
чьего собаководства (речь идет об исполни-
тельном органе — отделе собаководства РОРС). 
Скандальность, чрезмерная авторитарность, 
недальновидность, порой грубость в общении, 
агрессивная амбициозность — вот характери-
стики, которыми наделена руководитель этого 
отдела, находясь на этой должности уже 17 лет. 
Весь этот период для Российского охотничьего 
собаководства в системе РОРС можно назвать 
периодом «стагнации» и потерь. Результаты 
этого периода налицо.

1. Ощутимое снижение количества вязок 
и зарегистрированного поголовья собак. Еже-
годное падение численности зарегистрирован-
ных в обществах охотников собак уже привело 
к сужению генетического разнообразия пого-
ловья и в конечном итоге ведет к неизменной 
гибели охотничьего собаководства. Неужели это 
те самые цели и задачи отдела собаководства? 
Парадокс: на охотах собак меньше не становит-
ся, а количество пометов и регистрация собак 
в системе РОРС падает.

2. Реакционное решение начальника ОС «по 
одному чемпионату на регион» привело к тому, 
что на 106-й областной выставке в Санкт-
Петербурге чемпионат разыгрывался только 
в двух породах: русский охотничий спаниель 
и дратхаары, а общее количество собак всех 
пород было 150. И это на выставке, которая 
объединяет весь северо-запад России! Подоб-
ная картина наблюдается сейчас во всех регио-
нах России.

3. Низкая посещаемость выставок собак. 
Выставки РОРС перестали быть зрелищными, 
образовательными и, конечно же, привлека-
тельными для массового зрителя и новичков 
в охоте. Они интересны только отделу ОС, при-
чем для галочки в отчете о своей деятельно-
сти. А то, что нравится широкому кругу людей, 
любыми способами пресекается и выставля-
ется как чуждое ОС РОРС. Пример: выставка-
праздник «Мемориал Р.И. Шияна», как новый 

формат, с «боями» завоевывал свое место, 
внедряя новинки, мотивирующие собаководов 
к участию. 

4. Раскол мощнейшей кинологической систе-
мы РОРС на несколько крупных самостоятель-
ных организаций: ОС РОРС, РФОС, ВОО. И при-
чиной этого раскола эксперты считают только 
начальника ОС РОРС с ее бескомпромиссным 
подходом ведения деятельности. И это вместо 
того, чтобы налаживать доброжелательные от-
ношения и связи с другими кинологическими 
организациями! А ведь российская кинология 
в XIX веке создавалась как раз путем объедине-
ния разных мелких и крупных самостоятельных 
организаций. 

5. Утрата нашего национального достояния. 
Полное бездействие ОС РОРС в деле между-
народного признания отечественных охотни-
чьих пород. Наши национальные породы живут 
с клеймом «не признанные» в международном 
кинологическом сообществе. Как это возмож-
но, когда на одну собаку одновременно выда-
ется два породных документа: финский шпиц 
и карельская лайка? При деятельности этого 
начальника отдела собаководства «советская» 
порода эстонская гончая стала национальным 
достоянием Эстонии, которая заявила на эту по-
роду права оригинатора и стала всемирно при-
знана. Какое моральное право имеет начальник 
отдела собаководства заниматься растратой 
национальных достояний России, поскольку 
Россия является правопреемником СССР?

6. «Древняя, но очень долгожданная про-
грамма» — база охотничьего собаководства — 
не предусмотрена для глубокой обработки 
данных и формирования разносторонних и не-
обходимых статистик и отчетов. Возможно, 15 
лет назад она и была бы актуальной в таком 
виде, но сегодня просто не выдерживает кри-
тики, а ведь за нее ежегодно общества и клубы 
платят по 15 000 рублей.

7. Разработка законных и подзаконных актов, 
норм, документов целиком лежит на плечах тру-
долюбивых экспертов — фанатов своего дела, 
из которых состоят все комиссии РОРС. Центр 
компетенций находится именно в «комиссиях 
по породам» и других специально созданных 
комиссиях при Всероссийском кинологиче-
ском совете (ВКС). Тогда как получается, что 
исполнительный орган Отдел собаководства 
в лице начальника М.Г. Кузиной единолично 
решает все вопросы, связанные с составом 
ЦКК и ВКС? Примеров тому достаточно. Все 
чаще виден саботаж и дискредитация деятель-
ности породных комиссий РОРС, где эксперты 
на безвозмездной основе тратят силы и время, 
работая в них. Складывается впечатление, что 

РОРС не общественная организация, а закры-
тый частный клуб.

8. Являясь секретарем ВКС, М.Г. Кузина зача-
стую меняет формулировки принятых на засе-
дании решений так, как считает нужным. С этим 
мы столкнулись после принятий решений ВКС 
относительно «черных дратхааров» и «коммен-
тариев к стандартам гончих». По неизвестным 
нам причинам на сайте РОРС была выложена 
ложная информация по голосованию. Вместо 
формулировки «утверждены проекты коммен-
тариев к стандартам» было напечатано: «раз-
работано комиссией по гончим», а через месяц 
изменено на «принято ВКС», а еще через месяц 
удалено с сайта РОРС вовсе, и объявлено о не-
обходимости их утверждения ЦП РОРС. Если это 
так, то почему секретарь ВКС не вынес в течение 
года этот вопрос на заседания ЦП РОРС (а за 
год их прошло четыре)? С 13.04.2023 г. и по 
сей день эксперты и владельцы собак просто 
не знают, что с этим делать. Или один из при-
меров «волокиты», разводимой начальником 

отдела собаководства: блокирование принятия 
в течение 10 лет доработанного стандарта рус-
ского охотничьего спаниеля» и комментариев 
к нему.

9. Почему за весь срок (17 лет) своего пре-
бывания на должности начальника Отдела соба-
ководства не опубликовано ни одного внятного 
и расширенного отчета о работе отдела, о до-
стижениях и отрицательных моментах в охотни-
чьем собаководстве в системе РОРС? РОРС — 
общественная организация, которая существует 
на членские взносы охотников, рыболовов и со-
баководов. В любой общественной организации 
для наемных работников существуют служеб-
ные обязанности и должностные инструкции, 
на основании которых осуществляется их дея-
тельность, однако служебные обязанности на-
чальника ОС никому неизвестны.

10. Вместо того чтобы определить новую 
концепцию охотничьего собаководства и раз-
вивать ее, полноценно встраиваясь в рамки но-
вого закона об охоте, поддерживая собаково-
дов в развитии охотничьих пород, вся деловая 
активность начальника Отдела собаководства 
построена на банальном амбициозном противо-
стоянии концепциям РКФ и ВОО. Вместо дело-

вого сотрудничества — конфронтация и изо-
ляция ото всех. 

11. Несколько лет назад президенту РОРС 
Т.С. Арамилевой было направлено много писем-
жалоб с примерами неподобающего поведения, 
общения с людьми и в интернете, и вживую 
начальника ОС М.Г. Кузиной. Тогда ее пожалели 
и остановили поток обвинений в ее адрес, но она 
никаких выводов из случившегося не сделала. 
До сегодняшнего дня все по-прежнему. Более 
того, утвердившись в своей безнаказанности 
и единоличной власти, начальник ОС РОРС до-
бавила в свое общение с людьми ноты шантажа 
и угрозы. 

12. Начальник отдела собаководства вся-
чески поддерживает недовольных заводчиков 
и принижает достоинство экспертов с огром-
ным опытом и знаниями. Она участница многих 
групп в вотсапе и соцсетях, где «до костей», 
с нецензурной бранью перемывается деятель-
ность комиссий и заслуженных людей. В такой 
обстановке пропадает всякое желание работать, 
и те, кто отдал собаководству и вообще РОРСу 
40, 50, 60 лет, были «выдавлены» из различных 
комиссий или со слезами ушли в никуда. 

Неужели пренебрежительное отношение 
к экспертам, организаторам мероприятий, вла-
дельцам собак входит в задачи ОС РОРС? ЦКК 
неоднократно приходилось разбирать ситуации 
после вмешательства М.Г. Кузиной в работу раз-
ных кинологических организаций. Вместо сво-
их прямых обязанностей, включающих в себя 
и необходимость следить за правильностью 
оформления нормативных документов (стан-
дарты гончих пород приведены с ошибками), 
которые выкладываются на сайте РОРС, г-жа 
Кузина по наблюдениям коллег сутками следит 
за тем, что происходит на различных сайтах 
и площадках в интернете.

Все, что делает начальник отдела, он делает 
от лица Ассоциации РОРС, тем самым дискре-
дитируя всю организацию в глазах охотников-
собаководов и международной кинологической 
общественности. В наше очень непростое время 
руководитель должен объединять людей, а не 
разделять и властвовать в угоду своему само-
любию. Владельцы собак, эксперты должны 
ощущать заботу, справедливость и поддержку, 
а не разбегаться по клубам и обществам из-за 
неприятия поведения и решений отдельно взя-
того человека. 

Деятельность любого чиновника долж-
на осуществляться в интересах организации 
по определенным законам, иметь цели и задачи. 
И эти цели должны достигаться, иначе чиновник 
занимает не свое место. Пребывание М.Г. Кузи-
ной на должности начальника отдела охотни-
чьего собаководства РОРС может окончательно 
разрушить выработанную десятилетиями и не-
сколькими поколениями российских кинологов 
строгую систему кинологической работы. 

Экспертное сообщество в области развития 
охотничьего собаководства, которое на безвоз-
мездной основе на площадке РОРСа проводит 
огромную работу, в августе 2023 года направи-
ло президенту РОРС Т.С. Арамилевой письмо-
обращение, которое подписали более 70 экс-
пертов, работающих в различных породных 
комиссиях и группах. В письме на основе анализа 
деятельности ОС РОРС за последние 10–15 лет 
были указаны причины, свидетельствующие 
о регрессе развития охотничьего собаководства. 
Почти все они связаны с неудовлетворитель-
ной работой начальника отдела собаководства 
М.Г. Кузиной и выстроенной ею системой рабо-
ты. Ответа на данное обращение руководитель 
Росохотрыболовсоюза не дал по сей день.

P.S. Материал подготовлен по поручению 
группы экспертов. Список экспертов передан 
в редакцию.

12 НА ПСАРНЕ

Ольга БОГОДЯЖ, эксперт Всероссийской категории

ОХОТНИЧЬе СОбАКОВОДСТВО В ОПАСНОСТИ
В последние годы охотничье собаководство 
Ассоциации «Росохотрыболовсоюз» 
стремительными шагами идет к развалу. 

Владельцы собак, эксперты должны ощущать заботу, 
справедливость и поддержку, а не разбегаться по клубам и 
обществам.

ОБСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

Ф
от

о 
С

ер
ге

я 
Ф

О
К

И
Н

А



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 3 (1354) 19 мАРТА — 22 АпРЕлЯ 2024 ГОдА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\
13

Г
оворят, что охотничьих собак стало мало, 
посещаемость мероприятий крайне низкая, 
растет недовольство среди экспертов и ря-
довых собаководов-охотников. Позвольте 
и мне высказать свое мнение на этот счет.

Кризис в охотничьем собаководстве действи-
тельно заметен невооруженным глазом, доста-
точно проанализировать количество участников 
на Всероссийских или даже местных выставках. 
Но точно ли вина в этом РОРСа?

На мой взгляд, корень всех проблем — в эко-
номической ситуации в стране. Для всех нас, 
кинологов и обычных владельцев, охотничьи 
собаки — это хобби, любимое дело, которым 
человек занимается в свободное от работы вре-
мя. Но вот беда: когда становится сложно жить 
и все мысли заняты решением текущих про-
блем, хобби уходит на второй план. Вспомните, 
как в 90-е наступил резкий упадок в собаковод-
стве, как потом был временный подъем активно-
сти и энтузиазма в докризисные времена и как 
опять произошел спад активности в последние 
десять лет. И виной тому не деятельность РОР-
Са, а состояние экономики в стране. 

Во время одного из спадов мы по инерции 
еще пытались организовывать состязания, 
ориентируясь на посещаемость прошлых лет, 
и с удивлением поняли, что не набираем хоть 
сколько-нибудь приличного количества участ-
ников. И, анализируя ситуацию, пришли к вы-
воду, что дело не в нашей работе. 

Согласно теории Абрахама Маслоу, «человек 
живет хлебом единым только в условиях, когда 
хлеба нет. Но что случается с человеческими 
стремлениями, когда хлеба вдоволь и желудок 
всегда полон? Появляются более высокие по-
требности, и именно они, а не физиологический 
голод, управляют нашим организмом. По мере 
удовлетворения одних потребностей возникают 
другие, все более и более высокие. Так посте-
пенно, шаг за шагом человек приходит к потреб-
ности в саморазвитии — наивысшей из них».

Надо сказать, что многие из наших пород 
охотничьих собак особенно подвержены влия-
нию кризисов из-за того, что держат их, как 
правило, люди небогатые, часто живущие в де-
ревнях, и часто это пенсионеры. Им вдвойне 
тяжело оплачивать дорогие выезды на состяза-
ния и выставки. Я в данном случае имею в виду 
гончих и лаек. Это как раз те породные группы, 
где рабочие качества и результаты охоты ста-
вятся во главу угла, а посещение мероприятий 
считается баловством. 

Но вина ли в этом экспертов-породников 
и РОРСа? Мероприятия не могут быть бес-
платными, они в любом случае организуются 
на деньги участников, и даже с учетом помощи 
деньгами местным охотобществом (что случа-
ется все реже и реже) выезд все равно дело 
недешевое.

Пишут, что введение правила о единствен-
ном чемпионате в регионе повлияло на посе-
щаемость выставок. Не соглашусь. Сколько 
в среднем на выставке областного ранга пре-
тендентов на чемпионат? Далеко не в каждой 
породе наберутся один-два. А целый ряд по-
род даже на всероссийской выставке не смогли 
представить чемпионов. Их просто нет. Соот-
ветственно, отказаться от посещения выставки 
по этой причине могли ну разве что десять со-
бак класса элита, но никак не сто-двести. 

Помню, несколько лет назад моя собака вы-
шла в элиту. Конкуренция на нашей родной вы-
ставке не позволила бы ей получить чемпионат, 
но проводилась выставка всех охотничьих по-
род одним небольшим клубом. Там было много 
борзых и норных, но мало других пород. Чем-
пионат был во всех породах. Мне достаточно 
было выставить свою собаку в скромном ринге 
(там всего-то было четыре представителя на-
шей породы), как моя собака стала чемпионом. 
Желанный титул был в кармане, без какой-либо 
конкуренции. Согласитесь, это не совсем пра-
вильно. Тем не менее решение РОРСа ставить 
наличие чемпионата от посещаемости выставки 
действительно косвенно влияет на посещае-
мость выставок: кинологи, борясь за сам факт 
наличия чемпионата, начинают отговаривать 
своих секционных собак от участия в выставке 
конкурентов. Получается, что активные вла-
дельцы, которые могли бы посетить две-три вы-
ставки, пойдут только на одну. Поэтому, на мой 
взгляд, надо ограничить выдачу званий чемпио-
на на выставках клубов, в которых недостаточно 
количество тех или иных представителей поро-
ды, но оставить чемпионат у клубов, имеющих 
достаточное поголовье на учете. 

Еще одна из проблем, которая опять-таки вы-
текает из экономической ситуации, — это вы-
сокие взносы в местных обществах охотников. 
Оно и понятно. Общества хотят хоть как-то повы-
сить доходность в этой непростой ситуации, но в 
результате это напрямую влияет на количество 
членов секции и на количество вязок. Далеко 
не каждый владелец готов выложить круглень-
кую сумму за вступление в общество ради реги-
страции вязки. Особенно это касается пенсионе-
ров и граждан с небольшим доходом. Молодой 
обеспеченный охотник не вяжет собаку, потому 
что занят на работе и не может обеспечить уход 
за пометом, а пенсионер не вяжет, потому что 
не хочет тратить целую пенсию на оформление 
бумаг. В результате страдает охотничье собако-
водство.

Прибавьте ко всем бедам грызню среди 
экспертов-кинологов. Нет, собачники собачи-
лись всегда, но сейчас эти конфликты перешли 
в новую стадию: раньше это был в большей сте-
пени эпистолярный жанр, сейчас же конфликты 
перешли в интернет. С каким наслаждением пе-
ресылают в вотсапе из группы в группу, не стес-
няясь в выражениях, очередной ругательный 
пост, дабы зажечь новый пожар дискуссий! 
Начинается словесная перепалка, где кроме 
перехода на личности, в ход идет и «святое» — 
качество собак оппонента. Свидетелей данных 
конфликтов множество, и это также не может 
не сказаться на авторитете мероприятий. Ря-
довой очевидец подобных некрасивых баталий 
сделает только один вывод: у них там полный 
бардак, зачем мне все это?

Особо нужно остановиться на движении во-
енных охотников по созданию своей собствен-
ной кинологической организации. Кроме как 
бредом эти инициативы назвать нельзя. Зачем 
создавать еще одну организацию, по сути ду-
блирующую РОРС, если проблем и так хватает? 
Но в любом случае как можно винить в этой 
раздробленности РОРС? Сейчас Росохотрыбо-
ловсоюз — единственная организация, которая 
сохраняет преемственность традиций охотни-
чьего собаководства с советских и даже дорево-
люционных времен. За последние годы создана 
электронная база охотничьих собак, с которой 
удобно работать и информацию из которой мо-
жет получить любой желающий. Создано свиде-
тельство единого образца для охотничьих собак. 
Несмотря на все проблемы, ведется работа раз-
личных кинологических комиссий и проводятся 
крупные кинологические мероприятия. Можно 
было что-то сделать лучше? Не уверена.

Одно могу сказать: во всех несчастьях на-
шего охотничьего собаководства винить можно 
и нас самих, и руководство, и ситуацию в стране. 
И в данном случае, на мой взгляд, выход один: 
пытаться предусмотреть мероприятия, которые 
способны поддержать собаководство в услови-
ях кризиса. Возможно послабление требований 
к породам, которые особенно уязвимы, посла-
бление требований к экспертам, где есть про-
блема с экспертным корпусом... В то же время 
нужно понимать, что все эти послабления не-
гативно скажутся на качестве собак, хоть и  

позволят сохранить исчезающие крови. Поэтому,  
может быть, нужно усилить работу племенных 
комиссий, помогать выявлять выдающихся про-
изводителей в регионах, рекомендовать их и ре-
кламировать для использования на централь-
ных ресурсах? Может, поддержать известных 
и зарекомендовавших себя заводчиков хотя бы 
на информационных ресурсах? Я понимаю, что 
сейчас невозможно как-то помогать финансово, 
поэтому единственный способ если не исправить 
ситуацию, то хоть как-то помочь — это применить 
административный ресурс. И здесь мы опять воз-
вращаемся к Росохотрыболовсоюзу. Можно ли 
обвинять в том, что что-то не сделано, отдел со-
баководства? Не правильней ли будет, если воз-
никла озабоченность данным вопросом, внести 
дельные предложения для обсуждения на ВКС? 
Ведь если ведущие кинологи страны считают, что 
все нормально и делать для охотничьего собако-
водства ничего не нужно, значит, так тому и быть, 
если же проблема понятна, то именно от киноло-
гов должны идти предложения по выправлению 
ситуации и именно на ВКС должны приниматься 
решения. Я пока этих предложений не вижу.

Давайте все-таки вместо обвинений найдем 
пути решения. Не время сейчас для склок.
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НА ПСАРНЕ

Ирина РУСИНА, эксперт-кинолог Всероссийской категории, фото автора

В зАЩИТУ РОРС

Очень часто в последние годы приходится слышать негативные 
отзывы о деятельности Ассоциации «Росохотрыболовсоюз»,  
и в частности о ее работе в области охотничьего собаководства. 

ВО ВлАДИМИРСКОй 
ОблАСТИ ОПРеДелИлИСЬ 
СО СРОКАМИ ОХОТы

Как сообщила Владимирская Госохотин-
спекция, в весенний период на территории 
Владимирской области установлены следую-
щие сроки охоты :

• охота на селезней уток с использова-
нием живых подсадных (манных) уток осу-
ществляется со 2-й субботы апреля в тече-
ние 30 календарных дней (в сезоне весенней 
охоты 2024 года — с 13 апреля по 12 мая). 

Сроки весенней охоты в северной и юж-
ной зоне Владимирской области устанавли-
ваются:

• на боровую дичь — со 2-й субботы апре-
ля в течение 10 календарных дней (в сезоне 
весенней охоты 2024 года с 13 апреля по 22 
апреля); 

• на водоплавающую дичь (селезни уток 
без живой подсадной, гуси) и серую воро-
ну — с 3-й субботы апреля в течение 10 ка-
лендарных дней (в сезоне весенней охоты 
2024 года с 20 апреля по 29 апреля). 

ВеСеННЯЯ ОХОТА 
В ВОлГОГРАДСКОй 
ОблАСТИ
В двух десятках охотничьих хозяйств Волго-
градской области ввели запрет на весеннюю 
охоту. В этом году перенесли сроки весенней 
охоты на селезней, водоплавающую и боро-
вую дичь. В нескольких охотничьих хозяй-
ствах запретили отстрел гусей, уток, казарок 
и вальдшнепов.

Где в Волгоградской области запреще-
на весенняя охота на уток, гусей, казарок 
и вальдшнепов в 2024 году? Согласно до-
кументу, под ограничения попали почти два 
десятка угодий. Так, весенняя охота на уток, 
гусей, казарок и вальдшнепов в Волгоград-
ской области в 2024 году запрещена в охо-
тугодьях Березовское Даниловского райо-
на, Бузиновское и Перекопское в Клетском. 
В Ленинском районе под ограничения попали 
угодья Булгаковское и Замуровское, Зареч-
ное и Заплавинское, Ленинское и Луговое, 
а также Тракторозаводское. В Ольховском 
районе — Липовское, в Руднянском — Ми-
тякинское, в одноименных районах — Сера-
фимовичское и Среднеахтубинское. Во Фро-
ловском — Ветютневское и Пильнянское, 
в Михайловке — Безымянское.

Сроки весенней охоты в 2024 году в Вол-
гоградской области перенесли.

Охотиться на селезней с использованием 
живых подсадных (манных) уток можно не с 
последней, а с четвертой субботы марта в те-
чение 30 дней во всех охотугодьях Волгоград-
ской области. То есть сезон весенней охоты 
стартует в регионе с 23 марта 2024 года.

На водоплавающую и боровую дичь 
весенняя охота в Волгоградской области 
продлится 10 дней: с 23 марта 2024 года 
в южной зоне региона, с 30 марта 2024 года 
в северной зоне. 

РОГ-ИНФОРМ

продаю
� щенки курцхаара, рождены 29.01.2024 

с отличной родословной, 
от рабочей пары. т.8-903-697-48-78

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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Во всех несчастьях охотничьего собаководства винить можно и 
нас самих, и руководство, и ситуацию в стране. На мой взгляд, 
выход один: пытаться предусмотреть мероприятия, которые 
способны поддержать собаководство в условиях кризиса. 
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С
олнце постепенно клонилось к закату. 
Мы с Алексеем тихо переговаривались, 
делясь своими мыслями и наблюдениями 
о ходе весны, поведении птиц и прогно-
зами на будущие охотничьи деньки. Вре-

мя незаметно текло вперед, приближая начало 
вальдшнепиной тяги. Охота на боровую дичь 
открылась уже неделю назад, но мы по разным 
причинам смогли вырваться в лес только сейчас. 
По словам знакомых охотников, несколько дней 
назад была приличная тяга. Видимо, подтянулся 
пролетный вальдшнеп, и им посчастливилось 
увидеть за зорьку 12 куликов. Мы не надеялись 
на такую щедрость от матушки-природы, но 
где-то в глубине души, конечно же, хотелось как 
можно больше их послушать. 

Алексей остался на полянке у края леса, я же 
по его совету сместился метров на сто вглубь 
леса, к ручью. Вскоре послышалось долгождан-
ное хорканье, было понятно, что кулик тянет на 
друга. Через несколько мгновений грянул его 
выстрел. Буквально в то же время в стороне 
от меня прохоркал второй вальдшнеп, кото-
рый пролетел вне выстрела. С разных сторон 
послышались ружейные раскаты, говорящие 
о том, что тяга в самом разгаре. Очередного 
вальдшнепа я услышал в 19:45, он летел ле-
сом и явно тянул в мою сторону. Я взвел курок 
одностволки и, подняв ствол вверх, повернулся 
в направлении приближающейся птицы. Через 
пару секунд среди деревьев замелькал серый 
силуэт. Как только вальдшнеп вылетел на пя-
тачок между березами, я обогнал его стволом 
и спустил курок. После выстрела, длинноносый 
кулик сложил крылья и комом упал на прошло-
годнюю листву, в пяти метрах от меня. Подняв 
вальдшнепа, я с радостью обнаружил на его 
лапке алюминиевое кольцо из Франции. 

Постепенно лес окутывал мрак. Слева по 
ручью, жвякая, пролетел селезень и сел на 
небольшом плесе у края поля. На озимых за-
трубили журавли. Над затопленной талыми 
водами низиной, что находилась посередине 
зарастающего поля, закружились, затрещали 
чирки-трескунки. Лесные пичуги звенели и 
щебетали на все лады, провожая угасающий 
день. Второй кулик натянул на меня со стороны 
поля через 10 минут, четко в штык, и также был 
мною добыт. В 20:00 стало совсем темно, тяга 
кончилась. Постояв еще двадцать минут, вышел 
к Алексею. Мы обменялись рукопожатиями и 

поздравлениями с полем и первыми трофеями 
весеннего сезона, после чего не спеша возвра-
тились к машине. 

Утро следующего дня мы встретили в старом 
шалаше на разливе, который за день до этого 
привели в порядок, подлатав свежим лапником 
и прошлогодней травой. Высаженные с разных 
сторон небольшого островка подсадные утки 
разрывали своими заливистыми голосами пред-
рассветную тишину. Взятый нами «подсадной» 
селезень нежно жвякал у шалаша, подзадори-
вая уток. Это было сделано специально, чтобы 
провоцировать осторожных селезней на более 
активное поведение. Вопреки нашим ожиданиям 
практически все селезни были в паре с утками 
и совершенно не реагировали на подсадных. 
Через час слева в кустах я заметил долгождан-
ного холостяка, который подплыл сквозь кусты 
и настороженно наблюдал из своего укрытия 
за утками. Вскоре он увидел нашего селезня и, 
видимо посчитав, что одна дама свободна, мед-
ленно выплыл и направился в сторону шалаша. 
Буквально в то же мгновение чуть поодаль по-
казался нос лодки, сплавляющейся по течению, 
а позднее и человек с ружьем наизготовку. Наш 
крик на нелитературном языке шокировал и 
испугал обоих недотеп. Первый тут же взле-
тел, в ужасе покинув место несостоявшегося 
рандеву, а второй чуть не вывалился из лодки 
и, схватив шест, неуклюже отплыл в обратном 
направлении, получая вслед очередную порцию 
заслуженных проклятий…

Чуть успокоившись, мы выпили чая из тер-
моса и, набравшись терпения, стали ждать оче-
редного утиного ухажера. Время от времени 
утреннюю тишину оглашал гогот пролетающих 
мимо гусиных клиньев, тут же встрепенувшись, 
мы прилипали к бойницам шалаша, наблюдая за 
их неторопливым полетом. С восходом солнца 
лес наполнился радостным птичьим многоголо-
сьем. Утки, греясь в солнечных лучах, довольно 
плескались, громко хлопая крыльями по воде, 
начищая и без того блестящее перо. Прошло 
больше двух часов, мы тихо общались между 
собой, как вдруг утки разразились чередой не-
прерывных осадок. Вскоре сквозь этот гвалт я 
расслышал жвяканье селезня, который кружил 
над подсадными. На третьем круге селезень 
приводнился за кустом, в тридцати метрах от 
шалаша. Что творилось в этот момент, слож-
но передать словами. Утки крякали, стараясь, 

перекричать друг друга, наш селезень жвякал 
и рвался к ним, тот, что был за кустом, отвечал, 
но носа не показывал — осторожничал. Алек-
сей взял на мушку правый край куста и стал 
терпеливо ждать появления хитрого крякаша. 
Я наблюдал со стороны: интересно, у кого же 
первым сдадут нервы? Всех потряхивало от 
возбуждения и адреналина. Наконец, дикий се-
лезень не выдержал и медленно показался из-
за куста. Сноп брызг и грохот выстрела слились 
в одно целое. Зеленоголовый франт, уронив 
голову, захлопал крыльями по воде и через 
пару мгновений затих. Быстрое течение под-
хватило птицу и понесло прочь от нас, скрывая 
за кустами. Алексей быстро вылез из шалаша 
и побежал за лодкой, спрятанной в нескольких 
метрах, за упавшим деревом. Он вовремя успел, 
течение недалеко унесло его трофей. 

Я поздравил Алексея с первым селезнем 
этой весны. Больше в это утро налетов не было. 
В 11:00 мы собрались домой. Солнце грело 
по-летнему. У дома на сделанных Николаем 
скворечниках сидели и праздновали новоселье 
пернатые квартиранты. Их песни тешили и ра-
довали душу. Про себя этот частокол из птичьих 
домиков я прозвал по фамилии их строителя: 
микрорайон Курковский… 

Весенний день за делами и заботами про-
летел незаметно. Тихий, теплый и безветренный 
вечер обещал великолепную тягу. Собрались, 
погрузились в мой внедорожник и поехали на 
тягу недалеко от деревни. Лучшего места для 
охоты трудно придумать. Старый длинностволь-
ный смешанный лес граничил с зарастающим 
молодой порослью полем, с множеством раз-
нокалиберных полян, влажных мочажин и до-
рожин. Выбрав себе место по вкусу, мы затихли 
в ожидании. Небосвод на западе окрасился в 
малиново-алые тона, в которых тонуло заходя-
щее солнце. С противоположной стороны, не 
дождавшись темноты, появилась нетерпеливая 
круглолицая луна. Прозрачный небосвод один 
за другим пересекали гусиные клинья, напол-
няя душу и вечернюю тишину гоготом, словно 
колокольным перезвоном…

Тяга началась, как и вчера, в 19:30. Первый 
вальдшнеп налетел четко на Николая, но он 
в суете промахнулся. Второго он тоже пропу-
делял, после чего вальдшнеп налетел в штык 
на мою полянку и был добыт. С 19:40 до 19:55 
стороной протянуло шесть куликов. Девятого я 
услышал через минуту. Он тянул слева, вдоль 
небольшой дорожины, пересекая полянки, 
на которых никто не стоял. Я приготовился к 
выстрелу, застыв, словно легавая на стойке. 
Все мое внимание и слух были прикованы к 
чарующим звукам, издаваемым тянущим в мою 

сторону вальдшнепом. Через несколько мгно-
вений я увидел летящего длинноносика, кото-
рый пересекал соседнюю полянку. Как только 
он подлетел на расстояние двадцать метров, я 
вскинул одностволку к плечу и, обогнав стволом 
кулика, выстрелил. Оборвав полет, вальдшнеп 
по наклонной упал в пожухлую траву на краю 
поляны. В 20:00 тяга прекратилась. Постояв 
еще двадцать минут до полной темноты, мы 
вернулись к машине и поехали домой, где нас 
ждала пышущая жаром баня…

Утро следующего дня мы с Алексеем встре-
тили в шалаше, за дренажной канавой рядом 
с широким разливом, на котором часто отды-
хают крякаши. Сделано это было специально, 
чтобы своим появлением не спугнуть ушлых 
селезней. Установили переносной шалаш, вы-
садили уток в двадцати метрах по канаве с 
разных сторон, после чего бегом юркнули в 
свое укрытие. Уселись на складные стульчики 
и прильнули к бойницам. После первых квачек 
с разлива поднялся зеленоголовый холостяк, 
который, подлетев к уткам, без облета сел в 
траву на противоположном берегу канавы. Вы-
сунув из травы голову, он внимательно огля-
делся вокруг и, не заметив подвоха, медленно 
поковылял к левой утке. Я тихо взвел курок 
одностволки, просунул длинный ствол в бой-
ницу шалаша, взял кавалера на мушку и, когда 
тот поднялся на кочку, полностью открывшись, 
выстрелил. Моя однодулка и самокрут, как 
всегда, не подвели. Теперь настала очередь 
Алексея поздравлять меня с первым добытым 
селезнем. 

Через тридцать минут мы сменили место 
охоты, переехав на небольшую речку в киломе-
тре от первого. Подходя к небольшой заводи, 
подняли на крыло трех холостых селезней. Бы-
стро установили шалаш, высадили подсадных и 
затихли в ожидании. Солнышко ласково грело, 
плескающиеся утки горланили, перебивая друг 
друга. Не прошло и десяти минут, как прилетел 
первый, самый голодный до любви селезень. 
Утки дали осадку, и он тут же приводнился. 
Медлить было нельзя, ведь заводь была в диа-
метре не более пяти метров. После выстрела се-
лезень несколько раз ударил крыльями по воде 
и уткнулся в куст у самого берега. Буквально 
через минуту подсадные посадили второго хо-
лостяка, которого мне тоже удалось добыть. На 
этом мы решили закончить утреннюю зорьку, 
охота состоялась, адреналина и удовольствия 
хватанули с избытком. К тому же жадничать 
не стоит, на наваристый шулюм хватит, а боль-
ше нам и не надо. Ну, если только полтишок, 
на кровях, и счастливее людей трудно будет 
найти…

ВЕСЕННЯЯ ОХОТА

ВеСНы МНОГОГОлОСЬе 

Пожухлая русая трава всюду была взъерошена полевыми 
мышами; кое-где на прогреваемых солнцем кочках вылезли ярко-
желтые цветы мать-и-мачехи, которые привлекали к себе не 
только мой взор, но и внимание первых проснувшихся шмелей, 
бабочек и других насекомых.

Дмитрий ВАСИЛЬЕВ, фото автора
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А 
когда узнаешь, что подобное организу-
ют в том числе и на особоохраняемых 
природных территориях, никаких дру-
гих мыслей, что это браконьерство, и не 
возникает. Однако с выводами не стоит 

торопиться. Речь пойдет о белорусском опыте 
организации охотхозяйственной деятельности 
и о взаимоотношениях между охотпользовате-
лями и теми, кто живет и работает в пределах 
охотугодий.

Эффективно встроенная система охраны 
и меры, направленные на сохранение, поддерж-
ку и расселение охотничьих видов, привели 
к тому, что в Беларуси значительно выросла 
численность диких животных, особенно копыт-
ных. В итоге к концу охотсезона достаточно 
много хозяйств не выбирает полученные кво-
ты на изъятие. При этом цены у большинства 
охотпользователей различаются минимально. 
Поэтому фактически любой охотник имеет воз-
можность удовлетворить свою страсть.

Здесь необходимо дать одно пояснение. 
В Беларуси развито такое направление деятель-
ности в сфере туризма и отдыха, как агроусадь-
бы. Власти поощряют бизнес местных жителей, 
который не только способствует расширению ту-
ротрасли, но и решает вопросы занятости сель-
ского населения. Разрешение на право занятия 
деятельностью в сфере агроэкотуризма вы-
дается местным исполкомом. Чтобы считаться 
субъектом агроэкотуризма, владельцу усадьбы 
надо соблюдать определенные условия: иметь 
жилой дом с десятью комнатами и земельным 
участком, личное подсобное хозяйство либо 
производить и перерабатывать на территории 
агроусадьбы сельскохозяйственную продукцию, 
а также иметь возможность знакомить туристов 
с природой населенного пункта, архитектурны-
ми объектами, национальными традициями. 
Агроусадьбы могут размещаться не только в на-
селенных пунктах, но и на иных арендованных 
земельных участках и даже на территориях, на-
ходящихся в границах ООПТ. Таким образом, 
такие туробъекты нередко оказываются в самом 
центре различных охотугодий. Но как же они 
связаны с охотой?

Как показывает практика, вариантов со-
трудничества несколько. В большинстве охот-
хозяйств есть свои базы и дома охотника, но в 
сезон (например, на открытии охоты) они бы-
вают перегружены, и тогда гостей расселяют 
в близлежащих усадьбах. Благоустроенные, 
со всеми современными удобствами дома, где 
к тому же предлагают качественное домашнее 
питание, — это достойная альтернатива для 
тех, кто любит комфорт, да еще с деревенским 
колоритом. Но это, так сказать, самый простой 
вид кооперации. Намного бывает интереснее, 
когда хозяин агроусадьбы сам охотник и при-
глашает своих гостей не только познакомиться 
с местными природными красотами, но и про-
вести выезд на охоту. Более подробно нюансы 
организации таких мероприятий мы обсудили 
с владельцем агроусадьбы из Витебской обла-
сти «Медвежий угол» Сергеем Шашком, когда 
он пригласил меня к себе на очередные зимние 
выходные.

Сегодня охота для Сергея — это все: и ра-
бота, и хобби, и жизнь. Ради нее он оставил 
столичную квартиру, отошел от бизнеса, купил 
участок в лесу, построил усадьбу и, как только 
появляется возможность, уходит в лес. Он сам 
мастерит и устанавливает лабазы, полувыш-
ки и вышки, обустраивает привады. Как ему 
ни позвонишь, в ответ слышишь шепот: «Пере-
звони, я на засидке». Его охотничий стаж давно 
перевалил за четыре десятка лет. Трофеями 
украшена вся усадьба. Рога, клыки, шкуры, чу-
чела — все, на кого можно охотиться в местных 
лесах, есть у него в зачете. Но предпочтение 
последних лет — волк.

Охота на серого хищника сложна, это 
умный, хитрый зверь, просто так его не возь-
мешь. Волчатников старой школы в районе 
давно не осталось, а вот ущерб от волков 
с каждым годом растет. То деревенских со-
бак передавят, то иную живность с подворья 
тащат, а не так давно, буквально под окнами 
одного из сельчан, задрали бычка на 150 кило-
граммов. Удержать минимальную численность 
тяжело, много волков проходных. Отстрел не-
обходимо вести регулярно, а желающих этим 
заниматься мало. Но вот зацепила эта охота 
Сергея, и теперь он в близлежащей округе 
считается крупным специалистом по волкам. 
Недаром на его счету 63 добытых хищника. 
Личный рекорд — девять голов за неделю 
и два раза по пять за одну ночь.

Почему я так подробно рассказал о Сергее? 
Его отношение к охоте, к зверю, неприятие бра-
коньерства, готовность помочь в любой сложной 
ситуации сформировали такой образ в обще-
ственном мнении, что уже несколько лет мест-
ные охотпользователи ежегодно выдают ему 
круглогодичные разрешения на добычу волка 
(В Беларуси охота на волка разрешена круглый 
год). А это означает, что он в любое время может 
законно находиться в угодьях с оружием, — ему 
доверяют. Более того, поскольку Сергей прак-
тически живет в лесу и постоянно мониторит 
ситуацию, иногда даже егеря обращаются к нему 
за помощью, когда надо гарантированно добыть 
зверя и закрыть разрешение.

Но одно дело самому быть охотником, 
а другое — организовывать охоты для же-
лающих поохотиться. Как говорится, де-юре, 
то есть по закону, владелец агроусадьбы не яв-

ляется охотпользователем и распоряжаться 
охотресурсами не может. Но, учитывая имею-
щиеся и находящиеся в свободном доступе 
квоты на лимитируемые виды (обычно речь 
идет об оленях благородных, лосях и косулях 
европейских), договориться с охотхозяйством 
о бронировании тура (для иностранца) или 
выкупе разрешения с путевкой (для белоруса) 
не проблема. Охотпользователи оформляют 
все необходимые документы и рады такому 
сотрудничеству: выбирают лимиты и зараба-
тывают на реализации охот. Сергей же высту-
пает в роли пиэйча (PH — профессиональный 
охотник), который принимает гостей у себя 
в усадьбе, обеспечивает размещение, питание, 
сопровождение и непосредственно организа-
цию охоты. Таким образом, его предложение 
об организации отдыха и охот никак не всту-
пает в конфликт с действующим законода-
тельством.

Что же касается охоты на ООПТ, то рядом 
с агроусадьбой «Медвежий угол» находится 
республиканский заказник «Долгое». Его терри-
тория включает озеро Долгое с прилегающими 
ландшафтами ледникового происхождения. 
Состав флоры насчитывает более 700 различ-
ных растений. Фауна представлена 113 видами 
животных, 7 из которых занесены в Красную 
книгу. В то же время режим охраны разрешает 
проведение охот на данной территории, и она 
входит в границы охотугодий. Главное, чтобы 
при пребывании на ООПТ не наносился ущерб 
охраняемым объектам.

И все же следует признать, что охоты, ко-
торые организует Сергей Шашок, не могут 

считаться массовой формой работы. Это экс-
клюзивные предложения. С точки зрения за-
конодательства никаких препятствий для их 
проведения нет. Но здесь все зависит от кон-
кретных людей и их взаимоотношений. Да, 
хозяин агроусадьбы может быть охотником, 
но если у него не сложатся отношения с руко-
водством местных охотхозяйств, рассчитывать 
на успешное сотрудничество не стоит. А чтобы 
заработать такой авторитет, когда владелец уго-
дий будет готов пустить на свою территорию 
«чужака», нужны годы. Впрочем, как показыва-
ет белорусская практика, это вполне осуществи-
мо. Что же касается российских реалий, то пока 
не будет создана эффективная федеральная 
система охраны, пока не будет изобилия жи-
вотных во всех угодьях, независимо от их при-
надлежности, о такой форме организации охот 
можно только мечтать.

ОХОТНИЧИЙ ГЛОБУС

Андрей КОРАБЕЛЬНИКОВ, фото автора

В российских реалиях представить объявление, когда некто, даже 
не являющийся охотпользователем, легально приглашает к себе  
в загородное имение отдохнуть и поохотиться, довольно сложно. 

«ЧУЖАК» В УГОДЬЯХ

Отдых, охота и рыбалка
предлагаю

� подсадные утки у МКАД  
Т.8-915-264-45-91

� подсадные утки. Продам. 
Дмитрий 8-925-040-47-10

� распродажа тульских уток 
т. 8-910-702-88-22

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 
до 19:00.  Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32.

E-mail: classifieds@mk.ru
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В 
предвкушении охоты я катил на снего-
ходе по знакомой местности в ожида-
нии встречи с заячьим маликом. Однако 
следов все не было и не было. Хитрые 
ушастые решили отлежаться после сне-

гопада, как будто чувствуя, что через день-два 
охотники не будут им больше досаждать. а в 
снежной уютной лунке тепло и комфортно. 
Объехал все места, где обитали ушастые, и ни 
одного следа...

Зато кругом были свежие наброды косуль, 
пасущихся на открытых полянках, где вдоволь 
росла пригодная для пищи трава. Причем ску-
сывали они только нежные кончики с семенами. 
Гурманы однако. Встретил по дороге лосей. Ох, 
и красиво уходят они по снегу от появившегося 
неожиданно человека! Лесным гигантам любой 
снег нипочем. Также я вспугнул задремавшую на 
ветке сову. Отлетев несколько десятков метров, 
она вновь уселась на верхушку молодой сосенки, 
чтобы оглядывать округу и одновременно подре-
мывать в лучах февральского солнышка. В общем, 
все было прекрасно, кроме долгожданной встречи 
с заячьим следом. Намотав на одометре снегохода 
пару десятков километров, я повернул в сторону 
дома и на кромке бора у самого края березовой 
рощицы, захламленной зарослями акации, неожи-
данно увидел знакомый малик. Трудно его было 
различить среди набродов косуль, но он отличался 
от обычного следа. Зайцу в пухляке приходилось 
прыгать, оставляя глубокие лунки. Так что и не 
сразу поймешь, что эти следы оставил зайчик. 
Почему-то подумалось, что лечь он должен где-то 

рядом, глубокий снег — помеха для небольшого 
животного. Но было как-то тревожно. Ведь ко-
сой мог уйти в самые заросли, а добыть его там 
в одиночку практически невозможно. Но, на мое 
счастье, белячок залег в кустиках. Не видя выход-
ного следа, я остановился. И только после этого 
ушастый выскочил из своего убежища букваль-
но в нескольких шагах от меня. Стрелять было 
неудобно, так как он забежал  со стороны спины. 
В пухляке лыжи быстро не переставить. Пришлось 
изворачиваться, чтобы развернуться для выстрела. 
а заяц, как будто поддразнивая меня, забежал на 
след только что проехавшего снегохода, остано-
вился и присел, чтобы осмотреться. Вероятно, не 
сообразил сразу, кто его потревожил на лежке. Это 
и было его фатальной ошибкой. 

После первого выстрела он рванул наутек. 
Второй получился необычный. То ли дробь вы-
сыпалась из патрона, то ли еще что, но раздался 
только хлопок. Позже на снегу я не увидел зна-
комых черточек от дроби. Как так? Ведь и после 
первого выстрела заяц должен был лечь сразу, 
до него было каких-то тридцать метров. Но что 
есть, то есть. Я быстро побежал по следу в на-
дежде увидеть капельки крови. Вот они! Значит, 
буду преследовать до последнего. Рана ока-
залась серьезней, чем я думал. И через сотню 
метров я увидел уже затихшего белячка. При-
ятная добыча в конце сезона! Тяжесть добытого 
зайца в руке радостно откликалась в стучащем 
от быстрой ходьбы сердце. Все, сезон закрыт. И 
хотя впереди был еще один день охоты, думаю, 
наступила пора зачехлить ружье. 

зИМНИй УЧеТ  
ПО НОВОй МеТОДИКе
Как сообщает Министерство лесного хозяй-
ства и охраны объектов животного мира Ни-
жегородской области, первый зимний учет 
животных с использованием беспилотных 
летательных аппаратов завершился в Ниже-
городской области. По информации регио-
нального министерства лесного хозяйства и 
охраны объектов животного мира, в Варна-
винском районе в границах охотхозяйства 
«Русский дом» проводился авиаучет лосей.

В ходе авиационного учета с помощью беспи-
лотников Supercam S-350 было получено более 
6 000 снимков высокого разрешения, которые в 
дальнейшем будут обработаны с использовани-
ем технологий искусственного интеллекта. Это 
позволит получить подробную информацию о 
численности, плотности и пространственном 
размещении лосей на данной территории.

«Точные данные о количестве и перемеще-
нии диких животных играют ключевую роль 
в принятии решений, связанных с их охраной 
и воспроизводством. Учет животных с при-
менением беспилотных технологий позволит 
значительно сократить время и ресурсы, за-
трачиваемые на сбор и обработку данных. Это 
в свою очередь способствует более эффек-
тивному сохранению популяции охотничьих 
видов животных и улучшению качества охра-
ны природы», — отметил министр лесного 
хозяйства и охраны объектов животного мира 
Нижегородской области Роман Воробьев.

Было проведено четыре запуска беспи-
лотного летательного аппарата самолетного 

типа. Работы выполнялись по четырем авиа-
маршрутам, проложенным с учетом метеоус-
ловий (ветер и облачность), а также с учетом 
специфики местности угодий (пойменные 
участки, лес, болото). авиаучет проводился 
совместно с сотрудниками ФГБУ «Федераль-
ный научно-исследовательский центр охоты 
и развития охотничьего хозяйства».

ПОДСАДНые ГОТОВЯТСЯ 
К СОСТЯзАНИЯМ
Десять лет назад в России были проведены 
первые в истории состязания подсадных уток. 
Зачинателями мероприятия, ставшего ежегод-
ным, выступили нижегородские охотники. С тех 
пор состязания проводятся ежегодно, их орга-
низуют все большее количество регионов.

В этом году состязания «Нижегородская 
подсадная-2024» запланированы на раннее 
утро 30 марта в Павловском районе. По сооб-
щению председателя Орловского отделения 
КЛПУ О.В. Шинкарева, в их области состяза-
ния запланированы на 30 марта (Дмитровский 
район, Селькин пруд). 

Как сообщил редакции президент Клуба лю-
бителей подсадных уток С.В. Осокин, состязания 
и выставки подсадных уток намечены также в 
следующие сроки: 23 марта вТамбове; 30 марта 
в ефремове; 20 апреля в Новомосковске. 

Традиционные состязания подсадных в 
Орудьеве Дмитровского района Московской 
области («Орудьевская весна-2024») намече-
ны на 20 апреля. Сроки и места проведения 
всех состязаний могут быть изменены в связи 
с погодными условиями.
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РеКЛаМНО-ИНФОРМацИОННОе 
аГеНТСТВО ПРИНИМаеТ РеКЛаМУ 
И ЧаСТНые ОБЪЯВЛеНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГаЗеТУ. ТеЛ.: (495) 781-47-38.  
ФаКС: (495) 781-47-37, E-MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТеРНаЯ ВеРСТКа:
антон ЖУРаВКОВ

БИЛЬД-РеДаКТОР:
Оксана ЖУРаВКОВа

КОРРеКТОР: Людмила ЛИСИцИНа

РеДаКцИЯ ЗНаКОМИТСЯ С ПИСЬМаМИ ЧИТаТеЛей, Не ВСТУПаЯ В ПеРеПИСКУ. РУКОПИСИ Не РецеН-
ЗИРУЮТСЯ И Не ВОЗВРаЩаЮТСЯ. МНеНИе РеДаКцИИ МОЖеТ Не СОВПаДаТЬ С МНеНИеМ аВТОРОВ. 
аВТОРы ПУБЛИКацИй НеСУТ ОТВеТСТВеННОСТЬ За ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФаКТОВ, ИХ ОцеНКУ 
И За ИСПОЛЬЗОВаНИе СВеДеНИй, Не ПОДЛеЖаЩИХ РаЗГЛаШеНИЮ. РеДаКцИЯ Не НеСеТ ОТВеТ-
СТВеННОСТЬ За СОДеРЖаНИе РеКЛаМНыХ ОБЪЯВЛеНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

зАВеРШАЯ СезОН
Игорь ЛИСУКОНЬ, фото автора

Судьба дала шанс выскочить в поля за зайчиком, так как  
в последний день февраля заканчивается зимний охотничий 
сезон. Погода выдалась изумительная. Солнце и морозец 
бодрили душу.

РОГ-ИНФОРМ

ЧИТАЙТЕ, ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ, ДЕЛИТЕСЬ С НАМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ! 16+
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«Оружие»
Внук великого Маузера — немецкое качество 
и надежность в американской упаковке.
Хай-тек и классика — разбираем 
оригинальную систему гладкоствольного 
полувтомата Cosmi Superleggero Titanio.
Оружейная пара — история ружей, 
передававшихся от одного хозяина к другому.   
«Природа»
Нестандартная берлога — участие в 
старинной русской охоте на медведя.
По норочьей тропе — секреты капканного 
лова американской норки.
Делай что должно — причины и следствия 
применения химикатов  в сельском 
хозяйстве.
Готовимся к весне — советы новичкам при 
выборе подсадной утки.  
«Трофеи»
Охота в Намибии — самая красивая кошка в 
мире. 
Черный гигант — за барибалом на остров 
Ванкувер.
Воплощение мечты — в Саяны за сибирским 
козерогом.
«Рыбалка»
На зимнем платнике — секреты ловли рыбы 
на искусственно зарыбленных водоемах.

ЧИТАйТе В МАРТОВСКОМ
НОМеРе ЖУРНАлА
«ОХОТА И РыбАлКА XXI ВеК»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ!
Дорогой читатель, в почтовых отделени-

ях можно оформить текущую подписку на 
наши издания, с доставкой их до вашего по-
чтового ящика с ближайшего доставочного  
месяца.

ПН303, газета «Российская Охотничья газета» —  
53,77 руб. за 1 месяц 2024 года;

ПН304, журнал «Охота и Рыбалка ХХI век»  —   
209,59 руб. за 1 месяц 2024 года.

Стоимость подписки указана для жите-
лей Москвы и Подмосковья, цены в дру-
гих регионах уточняйте в вашем почтовом  
отделении. 

Оформить подписку на PDF версию из-
даний можно на  сайте  издательства  
www.mk.ru/subscription/

Информация о подписке по телефону: 
+7(495)665-40-80. 

е-mail: podpiska@mk.ru
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ЭЛЕКТРОННЫЕ МАНКИ 
СЕРИИ «ДИЧЬ» ОТ 9196 РУБЛЕЙ!

ООО НПФ «ЭСТ НН». 
Тел.: 8 (499) 709-85-34, 8 (831) 423-40-26
Email: info@est-nn.ru
Web: www.est-nn.ru

ГАРАНТИЯ 12 МЕСЯЦЕВ Запись голосов по вашему выбору 
из фонотеки в 260 голосов.

Новые — модернизированные версии манков «Дичь»
■ манок «Дичь 1» уже содержит 24 голоса, манок «Дичь2+» — 60 голосов,   
 манок «Дичь3+» — 120 голосов, манок «Дичь 4» — 236 голосов;
■ высокое (естественное) качество звучания + новые голоса 2024;
■ «Дичь 1» и «Дичь2+» комплектуются 
 внешним динамиком на 30 Ватт;
■ «Дичь3+» и «Дичь 4» комплектуются 
 внешним динамиком на 40 Ватт;
■ качество превосходит большинство 
 импортных и отечественных аналогов;
■ комплектуется удобной сумкой-чехлом;
■ функция быстрого переключения голосов;
■ отличное соотношение цена/качество;
■ возможность самостоятельной записи 
 голосов в манок;
■ возможность подключения дистанционного управления к манкам.

23-40-26
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СКИДКА 15% 
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